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“  Con esfuerzo, sacrificio y disciplina pueden 
  conseguir todo lo que se propongan”

CARLOS



Aplaudimos la gran labor de este grupo de mujeres futbolistas, quienes con su talento y en-
trega motivan a las nuevas generaciones de jugadoras, demostrando que nada es imposible 
y que para alcanzar los sueños se requieren grandes dosis de esfuerzo y sacrificio.
Siempre resaltaremos el profesionalismo de las mujeres futbolistas de Colombia, así como su 
amor por nuestro deporte, dos factores que combinan para dignificar la profesión y ratificar 
cada día que merecen un trato justo, trabajo digno, con buenas condiciones laborales e igual-
dad de oportunidades.

Por su excelente participación en el 
Mundial Femenino 2023

¡GRACIAS!¡GRACIAS!

Por su excelente participación en el 
Mundial Femenino 2023
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Editorial

Nuestra hoja de ruta

Director Ejecutivo
Carlos González Puche

En medio de los atascos y las demoras que se han 
presentado en el recorrido, el Ministerio del Trabajo ex-
pidió el Auto del 4 de septiembre del 2023 en el que es-
tablece que existen todas las condiciones para que se 
inicie la negociación colectiva. Este ha sido un ‘mapa’ va-
lioso que ha servido para no perder el rumbo, a pesar de 
los palos que han querido atravesar en el camino.

Desde julio pasado, cuando se llevó a cabo la cuar-
ta reunión en el proceso de mediación, los representan-
tes del Ministerio del Trabajo entregaron a las partes un 
proyecto del acta de acuerdo, para que, una vez recibi-
das las respectivas observaciones, se procediera a firmar 
el acta de inicio de la negociación. En esta etapa se han 
presentado inconvenientes que estamos seguros que se 
van a resolver para no salirnos del camino. 

De un lado, hasta ahora los directivos han mos-
trado voluntad, pero solo para iniciar los diálogos otor-
gando facultades a sus representantes. En la otra orilla, 
ACOLFUTPRO ha insistido en que se inicie la negocia-
ción en su etapa de arreglo directo, como lo estipula el 
Código Sustantivo del Trabajo y así lo dejó claro en el 
proyecto de acta que entregó al MinTrabajo el pasado 
20 de septiembre.

Si bien hemos llegado por rutas diferentes, todo 
conduce a un punto de conexión que nos une irreme-
diablemente y es la necesidad de concertar las condi-
ciones de trabajo de los futbolistas. Hemos reiterado 
nuestra voluntad de diálogo y estamos a la espera de 
que MinTrabajo convoque a las partes para el inicio de 
la negociación, con la que haremos una industria más 
sólida con reglas concertadas con la participación de 
todas las partes.

La hoja de ruta de este proyecto nos ha llevado 
por un camino complejo que estamos a punto de cul-
minar, siempre y cuando no se mantengan las preven-
ciones y los prejuicios. Seguiremos nuestro camino y 
no descansaremos hasta alcanzar mejores condiciones 
para todos los futbolistas profesionales de Colombia, 
hombres y mujeres. 

es la negociación

Desde la fundación de ACOLFUTPRO, hace 
ya casi dos décadas, teníamos claro el 
rumbo y con decisión empezamos a re-
correrlo. El destino final es la negocia-
ción colectiva de nuestras peticiones con 
la FCF y la DIMAYOR y creemos que exis-
ten las condiciones para que se pueda 

realizar, siempre y cuando haya voluntad de las partes. 
Falta un último impulso, tal vez dos. Lo cierto es que des-
pués de todo el esfuerzo realizado, el objetivo está cerca 
y por eso no nos podemos desviar. 

La designación de las comisiones por parte de 
los directivos nos ha permitido avanzar en este proce-
so, gracias al apoyo de aquellos que nos han guiado en 
este camino como la CUT y al trabajo de aquellos que, 
en este último tramo, han facilitado la negociación de 
nuestras peticiones con la mediación del Ministerio del 
Trabajo y la OIT, con la participación de la FIFA, a través 
de su director jurídico. Es la ruta que nos llevará a regu-
lar las condiciones de trabajo de nuestros afiliados que 
es indispensable para mejorar el espectáculo en esta in-
dustria que crece cada día y exige que se pacten unas 
reglas claras. 

Sabemos que vamos por el rumbo correcto y por 
eso hemos trabajado pacientemente para superar los 
obstáculos. Uno de ellos era el de la legitimidad de ACOL-
FUTPRO para negociar, situación que quedó superada 
con la inscripción como organización sindical de primer 
grado y de gremio, con registro I-007 del 2 de mayo del 
2023. Otro escollo superado fue el que el Ministerio del 
Trabajo haya hecho cumplir el Convenio 154 de la OIT 
que establece en su artículo 2° que “la expresión negocia-
ción colectiva comprende todas las negociaciones que tie-
nen lugar entre un empleador, un grupo de empleadores o 
una organización o varias organizaciones de empleadores, 
por una parte, y una organización o varias organizaciones 
de trabajadores”, desvirtuando el argumento de que ni 
DIMAYOR ni FCF son los empleadores directos de los fut-
bolistas profesionales.
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CARLOS
BACCA

El pasado 5 de septiembre los 
directivos de ACOLFUTPRO 
entregaron un reconocimien-
to al futbolista Carlos Bacca 
por su histórico logro de lle-
gar a la cifra de 300 goles en 
el fútbol profesional. El de-
lantero del Junior agradeció 
el homenaje y dijo que espe-
ra que este sea el camino que 
sigan muchos de sus colegas, 
para ratificar el crecimiento 
del futbolista colombiano.



Carlos Arturo Bacca Ahumada estaba desti-
nado a ser uno de los grandes delanteros 
del fútbol colombiano y así lo demostró 
desde que era un niño, en la cancha San-
tander, muy cerca de su casa, en Puerto 
Colombia. De ser el gran goleador de La 
Aurora, el equipo que conformó junto a 

sus hermanos y otros amigos, pasó a inscribirse en la 
historia del fútbol colombiano como uno de sus grandes 
‘artilleros’ al llegar, el pasado 26 de agosto, a la cifra his-
tórica de 300 goles, con el doblete que le anotó al Envi-
gado en el Polideportivo Sur.

“Contento por este reconocimiento que, gracias a 
Dios, es fruto del trabajo diario, pero también es gracias 
a los compañeros que he tenido en los clubes donde he 
estado, a sus cuerpos técnicos y a las aficiones que me 
han apoyado”, dijo Carlos tras recibir el homenaje de 
ACOLFUTPRO en la sede Adelita de Char. 

“Y bueno, conseguir el gol 300 con mi club, con 
Junior y sentir este reconocimiento a mí me llena de or-
gullo, de felicidad y ojalá sea el camino para que mu-
chos colombianos lleguen a esa cifra. Que no seamos 
solo cuatro, como estamos en este momento, sino que 
sean muchos más, porque eso quiere decir que el fút-
bol colombiano sigue creciendo y que estamos dejando 
nuestra bandera en lo más alto”, afirmó el legendario 
delantero.

portivo Pasto en el Metropolitano. Ni Luis Carlos Ruiz, ni 
Teófilo Gutiérrez habían podido vulnerar la valla defendi-
da por Nelson Ramos, quien incluso le detuvo un penalti 
a Haider Palacio. Por eso, a los 56 minutos el técnico uru-
guayo se la jugó con Bacca para solucionar, quien había 
sido el máximo goleador del Barranquilla el año anterior. 

Solo llevaba siete minutos en el campo cuando 
encaró en la línea frontal del área, un recorte hacia el 
centro y un remate inatajable para Ramos. Era el debut 
soñado para un Bacca que rápidamente se tomó con-
fianza y a los 73 anotó el 2-0 definitivo tras una asistencia 
de Giovanny Hernández y una definición de crack que 
enloqueció al ‘Metro’. 

Ese año de su estreno con la camiseta blanquirro-
ja anotó 12 goles, pese a que no era titular indiscutido, 
pero en las dos siguientes temporadas, 2010 y 2011, lite-
ralmente ‘la rompió’ con 50 anotaciones en 82 partidos, 
entre liga, Copa Colombia y Libertadores. 

Su experiencia con la selección

Bacca mantuvo esa racha de estreno con gol con 
la selección Colombia, con la que debutó el 11 de agosto 
del 2010, en un amistoso contra Bolivia, disputado en el 
estadio Hernando Siles de La Paz. Ese día, el atacante de 
Puerto Colombia abrió el marcador a los 40 minutos y el 
técnico ‘Bolillo’ Gómez lo sustituyó por Fer-
nando Uribe en el minuto 55. El jue-
go terminó 1-1, pero eso fue lo de 
menos, porque su estreno con 
la tricolor también fue de 
ensueño para Bacca.

En total, Carlos 
anotó 16 goles con la 
selección absoluta: 11 
en juegos amistosos, 
tres en clasificatorias 
para el Mundial Rusia 
2018 y dos en la Copa 
América del 2016. El 
atacante tuvo 52 
apariciones con la 
tricolor (31 como 
titular), 16 fue-
ron en partidos 
de clasificato-
rias mundia-
listas, siete en 
Copa Amé-
rica y 25 en 
encuentros 
amistosos. 

Debut con gol

Carlos mostró siempre un gran olfato goleador y 
lo ratificó cada vez que se estrenó con un equipo: el 10 
de febrero del 2007, en su debut como profesional con el 
Barranquilla F.C., que jugaba el torneo de ascenso, el ata-
cante anotó el gol de la victoria 1-2 en la visita al Bello F.C.

Dos años después, tras un breve paso por el Mi-
nervén de Venezuela, donde marcó 12 goles, Bacca tuvo 
un estreno épico con la camiseta del Junior. La tarde del 
1° de marzo del 2009 fue inolvidable para toda la familia 
Bacca y marcó el inicio de una historia de amor entre el 
goleador y la afición. Ese día, el equipo ‘Tiburón’, dirigido 
por Julio Comesaña, pasaba apuros para ganarle al De-

RECONOCIMIENTO

En el Torneo 
Clausura 
2011, ganó su 
segundo Bo-
tín de Oro (12 
anotaciones). El 
primero había 
sido en el Aper-
tura 2010, ambos 
con Junior.
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# Gol Fecha Rival Lugar Resultado Competición

1 1 11.08.2010 Bolivia La Paz (BOL) 1 - 1 Amistoso

2 1 16.10.2012 Camerún Barranquilla (COL) 3 - 0 Amistoso

3 1 31.05.2014 Senegal Buenos Aires (ARG) 2 - 2 Amistoso
4

2 10.10.2014 El Salvador Nueva Jersey (USA) 3 - 0 Amistoso
5 10.10.2014 Amistoso

6 1 14.11.2014 EE.UU Londres (ING) 1 - 2 Amistoso

7 1 26.03.2015 Baréin Riffa (BAR) 6 - 0 Amistoso

8 1 08.09.2015 Perú Nueva Jersey (USA) 1 - 1 Amistoso

9 1 24.03.2016 Bolivia La Paz (BOL) 2 - 3 Eliminatorias 2018

10 2 29.09.2016 Ecuador Barranquilla (COL) 3 - 1 Eliminatorias 2018

11 29.09.2016 Eliminatorias 2018
12 1 07.06.2016 Paraguay Los Ángeles (USA) 2 - 1 Copa América 2016
13 1 25.06.2016 EE.UU Glendale (USA) 0 - 1 Copa América 2016

14 1 14.11.2017 China Chongqing (CHI) 0 - 4 Amistoso

15 1 11.10.2018 EE.UU Tampa (USA) 2 - 4 Amistoso

16 1 16.10.2018 Costa Rica New Jersey (USA) 1 - 3 Amistoso

Goles de Bacca en Selección 

Cuando Carlos marcó, 
la tricolor nunca perdió. 

Este es el registro de sus 16 
anotaciones que lo ubican 
como sexto mayor artillero 
en la historia del equipo 
nacional.

RECONOCIMIENTO
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Su brillante paso por Europa

Luego de ganar dos títulos con el Junior, con un ren-
dimiento superlativo y unas cifras contundentes, la par-
tida de Bacca hacia Europa era inminente. Así fue como 
llegó la oferta del Brujas de Bélgica, donde al principio 
le costó adaptarse, pues llegó a mitad de la temporada 
2011-2012 y solo anotó tres goles, pero con el que estuvo 
imparable en la 2012-2013 anotando 28 goles en 44 parti-
dos, lo que le sirvió para ser fichado por el Sevilla español.

En el equipo español también anotó 
en su debut, el 1 de agosto del 2013, en un 
juego de fase previa de la UEFA Europa Lea-
gue, contra el Titograd de Montenegro. Fue 
su carta de presentación frente a una exigente 
afición sevillista, a la que se ganó con los 49 go-
les que anotó en las dos temporadas que estu-
vo allí, con un rendimiento y un comportamiento 
ejemplares, con los que, además, llevó al cuadro 
andaluz a ganar dos títulos de la Europa League. 

Cuando se pensaba que un grande de España iría 
por él, Bacca sorprendió a todos con su fichaje por el AC 
Milan, un histórico de Europa, pero venido a menos. Sin 
embargo, allí Carlos hizo lo suyo: 34 goles en 77 partidos 
e importantes reconocimientos en Italia, como ser inclui-
do en el 11 ideal del Calcio en el 2016.

En el 2017 Bacca regresó a España, para jugar con 
el Villarreal, club con el que anotó 43 goles en 141 apari-
ciones. Finalmente, estuvo una temporada en el Grana-
da, con el que solo pudo anotar una vez. Allí apareció la 
oportunidad de regresar a su casa, al Junior, con el que 
pudo redondear la cifra histórica que motivó el homena-
je de su club, de la hinchada y de sus colegas, represen-
tados en ACOLFUTPRO.

RECONOCIMIENTO

En el Brujas de Bélgica anotó 31 goles.

Con el prestigioso AC Milan fueron 34 festejos.

El Sevilla lo vio convertirse en bicampeón de la Europa League (2014 y 2015)

En Villarreal también ganó 
título continental (2021)
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Las claves para tener una larga
y exitosa trayectoria

Creo que ha sido Dios, la fortaleza consigo en él. 
También ha sido por mi familia, que siempre han estado 
apoyándome: mi esposa, mis hijos, mi viejo, mi madre, 
que ya no está conmigo y mis hermanos. También los 
amigos y todas esas personas quienes, de una u otra 
manera, aportaron su granito de arena con un consejo 
para que siguiera creciendo. Esto también se lo debo a 
todos los que creyeron en mí: el club Junior, que sigue 
creyendo en mí y esta afición que me lo ha dado todo. 
También, es gracias a la madurez que he conseguido, a 
mi profesionalismo, sabiendo que los partidos no se jue-
gan solamente el fin de semana, sino toda la semana: el 
cuidarse, el alimentarse, el descansar bien, el prepararse 
y utilizar los métodos que hay para para cuidar el cuerpo.

Un consejo para sus colegas

El consejo más grande que yo recibí alguna vez ha 
sido buscar a Dios, aceptarlo en mi corazón. Eso me ayu-
dó a prepararme bien, a ser un profesional dentro y fuera 
del campo, porque uno tiene que ser más profesional fue-
ra del campo que dentro. Hay que estar atentos porque 
afuera es donde puedes perder el trabajo que has hecho.

Los invito a que hagan trabajo extra, que tengan 
disciplina, sacrificio y que se enfoquen en sus sueños y 
traten de materializarlos. Hay que fijarse metas grandes. 
En lo personal yo veía lejos muchos de mis sueños, pero 
me dediqué a trabajar y a disfrutar, solo a disfrutar, dan-
do lo mejor de mí, entrenando bien. 

Y poco a poco fui construyendo todo esto que ten-
go, gracias a Dios, tanto en lo futbolístico como a nivel 
personal. 

Les digo a los que vienen empezando, que se enfo-
quen en conseguir todos sus objetivos. Sabemos que no es 
fácil, pero con Dios en el corazón, con esfuerzo, sacrificio 
y disciplina pueden conseguir todo lo que se propongan.

Lo dice el goleador…
RECONOCIMIENTO

Con Junior anotó el gol 300 de su carrera, ante Envigado 
(26 de agosto de 2023)
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300 GOLES

26 12 88 31 49 34 43 1 16

SUS EN EL FÚTBOL PROFESIONAL

Agradecimiento a
ACOLFUTPRO

Muchas gracias 
por el apoyo, no solo 
a mí sino a todos los 
futbolistas, porque la 
asociación es una ayu-
da para todos, no sola-
mente para los activos, 
sino para los que no 
están, para los que han 
tenido problemas, que 
esas son las verdade-
ras personas que hay 
que ayudar y ustedes 
se enfocan en ellos y 
ojalá sigamos crecien-
do juntos para un me-
jor fútbol colombiano.

Barranquilla FC (COL) Minerven (VEN) Junior FC (COL) Club Brujas (BEL) Sevilla (ESP) AC Milan (ITA) Villarreal (ESP) Granada (ESP) Selección Colombia 

RECONOCIMIENTO

*Datos hasta el 26 de agosto de 2023, cuando anotó su gol 300

Carlos actualmente estudia 
administración de empresas en la 
Universidad Autónoma del Caribe.

Carlos González Puche (izq.) y Luis Alberto García (der.), hacen entrega de la placa 
conmemorativa al goleador, por su gran gesta: 300 tantos como profesional.  
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NUESTROS DERECHOS

 Los futbolistas piden que se inicie

Pese al trabajo intenso que se ha realizado en el 2023, el objetivo de iniciar la negociación 
colectiva del pliego de peticiones presentado por ACOLFUTPRO a la Dimayor y a la FCF en 
septiembre de 2019, no se ha podido concretar. 

LA NEGOCIACIÓN COLECTIVA

Desde enero pasado se llevaron a cabo 
en el Ministerio del Trabajo cuatro re-
uniones con los representantes de los 
directivos, que contaron con la media-
ción de la OIT y la FIFA, donde la orga-
nización sindical siempre mantuvo su 
posición de iniciar la negociación en 

su etapa de arreglo directo, de conformidad con lo 
establecido en el Artículo 432 y siguientes del Código 
Sustantivo del Trabajo (CST).

Desde su fundación en el 2004, el principal ob-
jetivo de ACOLFUTPRO ha sido buscar y promover es-
cenarios de diálogo que lleven a concertar mejores 
condiciones de trabajo de los futbolistas profesiona-
les, en ejercicio de sus derechos de asociación y de 
negociación colectiva. Por eso, tras el gran avance 
que se ha tenido durante el 2023 considera que ya 
es el momento de dar ese paso fundamental para 
iniciar la negociación, con la que se buscan mejores 
condiciones para los futbolistas profesionales en Co-
lombia, pero con la que, al final, ganan todos los gru-
pos de interés.

Manifestación de los futbolistas
A través de un video, varios futbolistas referentes 

de los clubes del fútbol colombiano, hombres y mujeres, 
manifestaron la necesidad de iniciar pronto las negocia-
ciones del pliego de peticiones presentado a los órganos 
rectores del fútbol colombiano desde septiembre del 
2019. “Como trabajadores, los futbolistas tenemos el de-
recho fundamental a la negociación colectiva…”, comien-
za el video.

Escanee el código 
QR para ver el video con el 
mensaje de los futbolistas.
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Desde hace años el gobierno colombiano tiene un expediente abierto en 
el Comité de Libertad Sindical de la OIT por este caso. Hemos querido 
solucionarlo por la vía del diálogo social, pero ha sido imposible. El Estado 

Colombiano tiene obligaciones que estamos comprometidos a cumplir. 
Esperamos que la Federación y la Dimayor, en cualquier momento inicie las 
conversaciones en beneficio del espectáculo del fútbol, la hinchada y por 
supuesto los intereses de los futbolistas que al final son trabajadores.

NUESTROS DERECHOS
¿Por qué Mintrabajo iniciaría procedimiento 
administrativo sancionatorio?

El coordinador del Grupo Interno de Trabajo de la 
Unidad de Investigaciones Especiales del Ministerio del 
Trabajo expidió un auto en el que decreta que existe mé-
rito para iniciar procedimiento administrativo sanciona-
torio a la FCF y la DIMAYOR por la presunta vulneración 
del artículo 433 del Código Sustantivo del Trabajo, dada 
por su negativa a negociar el pliego de peticiones presen-
tado por 1.117 futbolistas, el 11 de septiembre de 2019.

Cabe recordar que ACOLFUTPRO interpuso una 
querella ante el ministerio desde octubre del 2019, de-
bido a la férrea posición negativa de los directivos, con 
fundamento en los artículos 39 y 55 de la Constitución 
Política y los Convenios 87, 98 y 154 de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT) y que han sido ratificados 
por Colombia.

Según el auto expedido el pasado 4 de septiembre 
pasado, Mintrabajo aclara si bien es cierto “el empleador 
directo de los futbolistas no es la Federación Colombiana de 
Fútbol y a la División Mayor del Fútbol Colombiano, y que 
estos no son los que firman la relación contractual, no son 
los que pagan los salarios, ni cancelan la seguridad social, 
sí tienen incidencia en ciertas relaciones jurídicas, que pue-
den ser sujeto de negociación colectiva a Asociación Colom-
biana de Futbolistas Profesionales—ACOLFUTPRO, por esta 
razón, tendría la obligación de iniciar las negociaciones”.

De mantener su negativa a negociar, la formula-
ción de cargos implicaría para los implicados la apertura 
de un proceso administrativo sancionatorio con multas 

que podrían ir desde 5 hasta 10 millones de pesos dia-
rios, por cada día de mora, en el inicio de las conversa-
ciones del pliego de peticiones.

ACOLFUTPRO siempre ha subrayado que, al inter-
poner acciones ante las autoridades para reivindicar su 
derecho a la negociación colectiva, nunca ha sido su in-
terés que se impongan sanciones económicas, sino que 
se negocien las peticiones para concertar un convenio 
colectivo.

Sin embargo, la DIMAYOR, tras la reunión extraor-
dinaria de Asamblea General que tuvo el 18 de septiem-
bre, donde abordó el contenido del auto del Ministerio 
del Trabajo dejó entrever que mantendrá su posición, 
pues consideran que tienen la razón para negarse a ne-
gociar. En su comunicado dijo: “La Asamblea reiteró la 
importancia de actuar en el marco de un Estado Social 
de Derecho, recurriendo a los recursos ordinarios y ex-
traordinarios existentes en el ordenamiento, ya que se 
tiene la seguridad respecto de las posiciones jurídicas 
expuestas lo largo de la actuación”.

Edwin Palma Egea - Viceministro de Relaciones laborales e Inspección, quien ha presidido 
varias mesas de diálogo con los involucrados, acompañadas por la OIT y la FIFA.

ACOLFUTPRO es reconocido como sindicato por MinTrabajo
El 18 de septiembre pasado la coordinadora del Grupo Interno de Trabajo de Archivo Sindical del Ministerio del Trabajo 
certificó a la Asociación Colombiana de Futbolistas Profesionales ACOLFUTPRO como organización sindical.

Según el documento, la organización cumple con los lineamientos necesarios para su certificación: “Que, re-
visada la base de datos de Archivo Sindical, aparece inscrita y vigente la Organización denominada: Asociación 
Colombiana de Futbolistas Profesionales- ACOLFUTPRO de primer grado y de 
gremio, con personería jurídica o depósito número de registro I-007 del 02 de 
mayo de 2023, con domicilio en Bogotá, D.C.”, anota el oficio.

En un comunicado emitido por el MinTrabajo se aclara que “las certificacio-
nes que expide el Grupo de Archivo Sindical son emitidas con base en la informa-
ción que reposa en el banco de datos y que son remitidas por los inspectores de 
trabajo de las Direcciones Territoriales, ante las cuales se ha realizado el depósito”.
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NUESTROS DERECHOS

ACOLFUTPRO ha trabajado siempre para que se respete su derecho a la negociación colec-
tiva, según lo establecido en el artículo 55 de la Constitución Política y en los convenios in-
ternacionales 154, 87 y 98 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) ratificados por 
Colombia y que hacen parte del bloque de constitucionalidad. Pero ¿en qué consiste este 
derecho fundamental? ¿Cómo se aplica y cuál es su objetivo? Aquí se lo explicamos.

¿Qué es la negociación colectiva?
La negociación colectiva es un instrumento para regular las condiciones laborales y ga-
rantizar los derechos sindicales. La OIT la define como “un derecho fundamental, firme-
mente sustentado en la Constitución de la Organización Internacional del Trabajo (…) es un 
mecanismo fundamental del diálogo social, a través del cual los empleadores y sus organiza-
ciones y los sindicatos pueden convenir salarios justos y condiciones de trabajo adecuadas; 
además, constituye la base del mantenimiento de buenas relaciones laborales”.

¿Cuál es su objetivo?
El objetivo de la negociación colectiva es esta-

blecer un convenio colectivo en el que se regu-
len las condiciones de empleo de un determinado grupo 
de trabajadores. En los convenios colectivos también se 
pueden regular los derechos y responsabilidades de las 
partes en la relación de empleo, lo que permite asegurar 
que en las industrias y lugares de trabajo imperen con-
diciones armoniosas y productivas.

A B C de la
negociación
colectiva

¿Dónde está 
sustentada la 
negociación 
colectiva?
La Organización In-
ternacional del Tra-
bajo logró el recono-
cimiento del derecho 
de negociación colectiva 
en el convenio internacional 
número 154, conocido como el Convenio sobre la Ne-
gociación Colectiva, adoptado en la Conferencia Ge-
neral de la OIT el 19 de junio de 1981 en Ginebra, Sui-
za. Este convenio fue ratificado por Colombia a través 
de la Ley 524 de 1999.
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NUESTROS DERECHOS

¿Qué condiciones se deben dar 
para que se inicie la negociación colectiva?
Para que la negociación colectiva pueda funcionar con 
propiedad se requieren ciertas condiciones de orden 

jurídico y estructural. En Colombia se 
debe ajustar a lo establecido en el 
Código Sustantivo del Trabajo, en el 

Capítulo II, artículo 432 y si-
guientes, sobre el arre-

glo directo de las 
peticiones.

¿Qué consecuencias trae para un empleador u 
organización de empleadores la negativa a negociar?
Según lo establecido en el artículo 433 del Código Sus-
tantivo del Trabajo, incumplir con la obligación de iniciar 
la negociación puede acarrear sanciones con multas 
entre 5 a 10 salarios mínimos mensuales por cada día 
de mora, a través de 
un procedimiento 
sancionatorio res-
petuoso del dere-
cho de defensa y 
debido proceso del 
empleador o de 
las organiza-
ciones de em-
pleadores. 

¿Qué sucede si se 
sanciona a un empleador 
u organizaciones de 
empleadores por negarse 
a negociar?
En la parte resolutiva del 
acto sancionatorio el Minis-
terio del Trabajo indicará la 
compulsa de copias a la Fis-
calía General de la Nación 
para que se investiguen 
las posibles consecuencias 
penales según lo dispuesto 
en el artículo 200 del Códi-
go Penal.

¿POR QUÉ LA FCF Y LA DIMAYOR SÍ DEBEN 
NEGOCIAR LAS PETICIONES PRESENTADAS POR 
ACOLFUTPRO?
El Ministerio del Trabajo, en su auto del 4 de sep-
tiembre de 2023 consideró que como organizacio-
nes de empleadores, la FCF y la Dimayor pueden 
negociar, aunque no sean empleadores directos 

de los futbolistas, pues tienen sí tienen incidencia en ciertas relaciones jurídicas, 
como por ejemplo el periodo o fecha de disfrute de vacaciones, en la programa-
ción de la jornada laboral y en materia disciplinaria. 
Además, basado en el Convenio 154 el Ministerio del 
Trabajo considera en la Resolución 0508 de 2022 que: 
“Del marco jurisprudencial y jurídico, se puede afirmar 
que en Colombia cualquier organización sindical goza 
de pleno derecho de presentar peticiones (pliegos) a 
un empleador, un grupo de empleadores o una orga-
nización o varias organizaciones de empleadores para 
negociar”. Y agrega en su análisis que, bajo el marco 
del convenio 154 de la OIT, “es posible que se realicen 
negociaciones de trabajadores de cierta rama”. 

¿Aplica en Colombia? 
Sí, ya que el Convenio 
154, así como los con-
venios 87 y 98 de la OIT 
sobre el derecho a la libre 
asociación y a la negocia-
ción colectiva, tienen ran-
go de tratados interna-
cionales que hacen parte 
del bloque de constitu-
cionalidad. El artículo 55 

Constitución Política establece que: “se garantiza 
el derecho de negociación colectiva para regular las rela-
ciones laborales, con las excepciones que señale la ley. Es 
deber del Estado promover la concertación y los demás 
medios para la solución pacífica de los conflictos colecti-
vos de trabajo”. 

¿A qué actividades se aplica?
El Convenio 154 se aplica a to-
das las ramas de la actividad 
económica por lo que la indus-
tria del fútbol no está exenta 
de cumplir con estos princi-
pios rectores, razón por la que 
son de obligatoria aplicación y 
como ha sucedido en los paí-
ses con las ligas más impor-
tantes del mundo, se pueden 
encontrar soluciones conjun-
tas a los problemas que aque-
jan a las y los profesionales del 
fútbol mediante negociación 
colectiva, haciendo prevalecer 
la voluntad de las partes.
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¡Segundo 
posgrado!

El futbolista chocoano recibió el pasado 28 
de agosto el título de Especialista en Geren-
cia Estratégica de Mercadeo de la Universi-
dad Nacional Abierta y a Distancia (UNAD), 
su segundo título de posgrado, aprovechan-
do los beneficios que otorga nuestra agre-
miación, con auxilios económicos a través 
del Fondo de Educación y el descuento en 
el costo de la matrícula dentro del convenio 
con esta importante institución.

Carlos
el gran ejemplo de

Mosquera
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Carlos Alexander Mosquera, quien actual-
mente presta sus servicios al club Alian-
za Petrolera, es Administrador Público 
de la ESAP y su primera especialización 
fue en Proyectos de Desarrollo en esa 
misma institución, con lo que sigue dan-
do un gran ejemplo a sus colegas, de-

mostrando que sí es posible combinar el fútbol con 
los estudios.

“La clave para conseguir un título universitario y 
dos posgrados ha sido la entrega. La fuerza de voluntad 
y la convicción de poder prepararme y superarme a dia-
rio, afrontando nuevos retos. Y lo mejor, que lo he podi-
do hacer de la mano de lo que más me gusta y ese sueño 
que tuve de niño como es el fútbol”, aseguró. 

Su agradecimiento para ACOLFUTPRO

“Estoy muy agradecido con el apoyo que brinda la 
asociación por medio del fondo de educación para que 
nos formemos academicamente. Esta ayuda, sumada a 
ese mensaje que nos llevan cada vez que se reúnen con 
nosotros, debería motivarnos a estudiar. Es un aviso que 
siempre debemos tener en cuenta, porque nuestra ca-
rrera es corta y hay una vida después. Por eso debemos 
estar preparados para afrontarla y qué mejor manera 
que un incentivo para empezar a estudiar... Esto debería 
servir para que muchos colegas entiendan que es una 
oportunidad que nos está brindando la asociación y que 
debemos aprovecharla”.

Su mensaje para los colegas

“Debemos aprovechar la oportunidad que nos 
brinda ACOLFUTPRO y tenemos que estar preparados 
para enfrentar los retos de la vida, así como hemos enca-
rado toda nuestra carrera. Y qué mejor que afrontarlos 
con una preparación académica que nos va a dar herra-
mientas para el día de mañana. Sí se puede ser futbolista 
y estudiar. Hay que tener mucha fuerza de voluntad, mo-
tivación, disciplina, aspectos a los que ya estamos fami-
liarizados por nuestra profesión”.

520

Fondo de educación para
futbolistas profesionales

Con el objetivo de incentivar la formación inte-
gral y la capacitación de sus afiliados, hombres y mu-
jeres, para que combinen el fútbol con los estudios y 
tengan herramientas sólidas para el momento de su 
retiro, ACOLFUTPRO creó en septiembre del 2020 el 
Fondo de Educación para Futbolistas con el que otor-
ga un auxilio económico a aquellos miembros activos 
de la asociación que hayan decidido estudiar algún 
programa de pregrado, posgrado, cursos, diploma-
dos, hacer la validación del bachillerato, o seguir los 
programas de licenciamiento de entrenadores, en 
cualquier institución aprobada por el Ministerio de 
Educación. 

El afiliado podrá aplicar a este beneficio dos veces 
en un mismo año para lo que deberá presentar los com-
probantes de pago de matrícula y/o certificados de no-
tas del centro educativo.

Auxilios ha entregado ACOLFU-
TPRO desde que abrió el fondo 
de educación en el 2020 (193 
mujeres y 327 hombres) por 
un valor aproximado de 730 
millones de pesos (con corte el 
31 de agosto de 2023). 

Auxilios ha entregado en el 
2023 (69 mujeres y 85 hom-
bres) por un valor apro-
ximado de 223 millones 
de pesos (con corte 31 de 
agosto de 2023).

Carlos Mosquera:  
un profesional, dentro y fuera de la cancha



16  EL FUTBOLISTA

BENEFICIOS

Universidad Autónoma del Caribe
Convenio educativo con laConvenio educativo con la

ACOLFUTPRO realizó una alianza con esta prestigiosa institución educativa, con sede en la 
ciudad de Barranquilla, para que los futbolistas profesionales afiliados tengan facilidades al 
momento de acceder a sus programas educativos, con grandes descuentos.

El acuerdo busca ofrecer beneficios econó-
micos a los futbolistas que decidan estudiar, 
como excelentes oportunidades de forma-
ción y fortalecimiento de competencias, pen-
sando en su futuro y el de sus familias, cuan-
do hayan dejado la actividad deportiva.

La Universidad Autónoma lleva más de 
56 años trabajando en la formación integral de la juven-
tud de la Región Caribe colombiana, de cara a la investi-
gación, a los procesos educativos, la tecnología, cultura, 
artes y el deporte. 

Se trata de un influyente centro de estudios su-
periores, que actualmente cuenta con una amplia y va-
riada oferta educativa, con 21 programas de pregrado, 
20 de posgrado (12 especializaciones y 8 maestrías) y 
nueve programas adicionales entre cursos, diplomados 
y seminarios.

Beneficios para los futbolistas
30% de descuento institucional sobre el valor de 

las matrículas de Pregrado y Posgrado.
10% de descuento en todos los programas de for-

mación realizados por el Centro de Educación Continua-
da y Gerencial CECG.

20% de descuento sobre el valor de las ma-
trículas y/o mensualidad en el Jardín Infantil  Mi Pe-
queña Autónoma  para los hijos de los afiliados que 
se encuentren en etapa de formación de educación 
pre-escolar.

Los futbolistas interesados pueden comunicarse 
con el coordinador gremial o escribir a:

educacion@acolfutpro.org
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Gracias al convenio que ACOLFUTPRO 
realizó recientemente con Forum 
Sport, distribuidor autorizado de 
la marca Therabody, todos los fut-
bolistas afiliados tendrán de forma 
exclusiva un importante descuento 
en los productos de esta empresa 

estadounidense que ha desarrollado con gran éxi-
to unos dispositivos revolucionarios enfocados en 
la recuperación y tratamiento de los deportistas de 
alto rendimiento.

Son dispositivos especializados en terapia de 
percusión o en masajes de compresión con aire y 
que son utilizados por grandes figuras del fútbol 
mundial, como Cristiano Ronaldo, quien es su ima-
gen oficial, pues son una gran herramienta para 
mejorar la salud del futbolista.

A través de Forum Sport, los futbolistas afilia-
dos a ACOLFUTPRO podrán adquirir las pistolas de 
masajes de percusión Theragun así como las botas 
de masaje de compresión Recovery Air y los dispo-
sitivos de vibración Wave Series, con un costo muy 
reducido con respecto al precio de venta al público.

Estos productos son muy importantes para los 
futbolistas porque su cuerpo es el que utilizan 
para sacar el máximo rendimiento y lo que 

hacen estos productos es mejorar cuando haya algún 
tipo de lesión muscular o para la prevenir 
lesiones. Es un producto que siempre buscará 
el beneficio del futbolista

Para adquirir los 
productos puede 
comunicarse con 
Forum Sports 
escaneando el 
código QR

Harold Bastidas - CEO Forum Sport

del masaje para
La mejor tecnologíaLa mejor tecnología

futbolistasfutbolistas

Pistolas de masaje Theragun
Potente dispositivo que se utiliza para 
aumentar el flujo sanguíneo y eliminar los 
residuos metabólicos de los músculos y 
relajar mediante un masaje percusivo en los 
tejidos profundos.

Botas de masaje RecoveryAir 
Sistema de compresión neumática muy fácil 
de usar para relajar y recargar las piernas 
con la tecnología FastFlush Technology™.

Bolas o rollos vibratorios Wave Series
Recuperación con un potente sistema de 
vibración.
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Esto no se trata

sino de mantenerse
sólo de llegar

LLINÁS
MONTEJO

ANDRÉS
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La buena actitud es clave para el éxito en la 
carrera de un futbolista. Es un factor determi-
nante cuando llegan situaciones inesperadas y 
todo se pone cuesta arriba. De esto puede dar 
fe el bogotano Andrés Llinás, quien, tras debu-
tar con Millonarios el 30 de abril del 2015, con 
solo 17 años, nueve meses y siete días, tuvo 

que aprender a sortear los obstáculos propios de esta 
profesión. Afortunadamente para él, siempre mantuvo 
la buena actitud y siguió trabajando con humildad y ma-
yor dedicación. 

“Debuté a una edad muy temprana y al poco tiem-
po de debutar cambiaron el técnico y el que llegó me 
devolvió al equipo sub-20. Ahí termino mi proceso nor-
mal y cuando cumplo 20 años, no puedo subir al equipo 
profesional porque el técnico (Miguel) Russo dijo que no 
me iba a tener en cuenta. Entonces me mandaron al Va-
lledupar. Me fui para allá con otros nueve compañeros”, 
recuerda Andrés, quien reflexionó: “Ese año no me fue 
tan bien como hubiera querido”.

En el equipo cesarense estuvo durante la tempora-
da 2018, donde tuvo la posibilidad de acumular minutos 
y ganar experiencia. “Yo lo vi como una posibilidad, trato 
de ver siempre las cosas de esa forma”, dice Llinás, quien 
con esa buena predisposición trabajó allí con la misma 
ilusión de siempre y cuando regresó a Bogotá tuvo un 
nuevo comienzo, ahora con el técnico Jorge Luis Pinto.

“A último momento un defensa central no pudo 
venir, entonces me terminó inscribiendo para el 2019”, 
cuenta Llinás, quien reconoce que con el técnico santan-
dereano no es que le haya ido muy bien en lo futbolístico 
pues solo jugó un partido de copa contra Tigres, en el 
que, por cierto, anotó su primer gol. “Solo jugué ese par-
tido y por más que aprendí mucho con él, en el tema de 
minutos, no sumé mucho”, reconoció.

En el 2020, enfrentó un nuevo reto con la llegada 
de Alberto Gamero, quien tampoco lo tuvo en cuenta 
al comienzo del año, sin embargo, llegó la pandemia 
y eso lo favoreció. “Cuando volvimos a jugar, luego de 
seis meses quietos, empezaron a aparecer las lesiones 
y los positivos de Covid y eso me dio la oportunidad de 
jugar un partido contra el América, allá en Cali”, dijo. 
“En ese partido me fue muy bien y ahí empiezo a sumar 
minutos por primera vez con una seguidilla de cuatro 
partidos”.

Y fue en el 2021 cuando Llinás al fin vio los frutos 
de su buena actitud. Ese año se quedó con el puesto en 
la titular, tras la salida del equipo del central uruguayo 
Matías de Los Santos y jugó la primera final con Millona-
rios, la que perdieron contra el Tolima. 

Con los pies bien puestos en la tierra, Andrés Lli-
nás ha construido a pulso su carrera como futbolista, 
lejos de influencias, apellidos o posiciones socioeconó-
micas. Lo que ha conseguido lo ha basado en su trabajo, 
en el esfuerzo, la dedicación y la perseverancia. Así es 
como este bogotano ha tenido la gran fortuna de for-
marse desde los 9 años en el equipo del que siempre ha 
sido hincha, en el que debutó en el fútbol profesional y 
con el que ya celebró dos títulos: el de la copa del 2022 y 
el de la liga del primer semestre del 2023. 

Actualmente estudia administración de empresas 
en el Colegio de Estudios Superiores de Administración 
(CESA) y sueña con volver a jugar con la selección Colom-
bia y en el futuro seguir vinculado al fútbol de alguna 
manera.

EL FUTBOLISTA:

Andrés, sabemos que en este proceso hubo un mo-
mento clave, que seguramente le ha ocurrido a mu-
chos jóvenes: elegir entre seguir en el colegio o dedi-
carse 100% al fútbol... ¿Cuéntenos cómo fue todo eso?

ANDRÉS LLINÁS:

Cuando cumplí 17 años, cuando se me da la po-
sibilidad de subir al equipo Sub-20, los entrenamientos 
empiezan a ser por la mañana y cuando hablo con mi 
colegio me dicen que por temas de horarios no alcanzó a 
cumplir las horas suficientes y que no podría seguir en el 
colegio. Entonces tengo que o buscar otro colegio o bus-
car otro equipo. Entonces en ese momento hablo con mi 
familia, terminamos decidiendo lo que yo quería para mi 
futuro. Sinceramente, yo quería que el fútbol fuera mi 
proyecto de vida. Entonces tomamos la decisión que lo 
mejor era salir del colegio y buscar otro colegio con el 
que si pudiera perseguir el sueño del fútbol, pero al mis-
mo tiempo, tener el plan B de los estudios, que siempre 
va a ser muy importante en mi forma de ver la vida.

REFERENTES

Desde su infancia, Andrés 
ha defendido los colores de 
Millonarios. En la imagen, 
junto a su padre Camilo 
Llinás. 
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¿Recibió total apoyo de sus padres? 
Yo recuerdo siempre esta frase de mi mamá: “Es 

mejor arrepentirse por algo que hiciste y no, en un futu-
ro, arrepentirte por algo que no hiciste”. Entonces en ese 
momento, tenía todo el apoyo de mis papás, que clara-
mente fue muy importante, y yo iba a seguir estudiando. 
Tenía ese compromiso: que me iba a dedicar al fútbol, 
pero no podía dejar los estudios a un lado, porque al fin 
y al cabo era una apuesta que estaba haciendo y no es 
tan fácil de cumplir. Y las estadísticas no están a favor 
de uno. Decido que el fútbol sería mi prioridad, pero iba 
a seguir también estudiando para acabar mi colegio y 
después seguir con la universidad.

¿En qué curso estaba y cómo terminó sus estudios?
En ese momento me faltaban dos cursos para ter-

minar. Entonces me tocó cambiar de colegio, a uno que 
se acomodara a los horarios del futbolista. Me tocó ir a 
un ‘validadero’, al que podía ir por las tardes. Entonces 
entrenaba por la mañana, almorzaba y salía para el cole-
gio. Ahí pude validar y acabar más temprano y después 
meterme a la universidad, que también fue un poco 
complicado al principio, aunque después se hizo mucho 
más fácil con el tema de la virtualidad, con el tema del 
Covid también implementaron toda la tecnología para 
que se pudiera estudiar de forma virtual cuando estaba 
en concentraciones o en partidos.

En Colombia y en muchas partes del mundo, la ma-
yoría de los futbolistas provienen de hogares humil-
des, con condiciones económicas muy complicadas 
y son pocos los que, como en su caso, tienen una 
situación diferente en ese sentido... ¿Eso le ha cau-
sado inconvenientes? ¿Se ha sentido discriminado 
en algún momento?

Yo nunca me sentido discriminado. Claramente sí 
había una competencia, pues todos quieren lograr su 
sueño, entonces era eso, una competencia, pero al fin 
y al cabo todos terminamos convirtiéndonos en com-
pañeros y amigos. Nunca sentí una discriminación muy 
fuerte, como mucha gente lo dice. Claramente sí había 
comentarios, que uno los entiende, por más que no 
sean tan cómodos para uno, pero discriminación como 
tal, así muy fuerte, no. Nunca la sentí.

¿Qué comentarios le hacían?
Me decían que por qué no me dedicaba a estu-

diar, que por qué venía a quitarle el sueño a otra gen-
te, que me fuera a viajar, que qué hacía acá corrien-
do... Hacían esa clase de comentarios como si uno no 
pudiera ir por ese sueño. Eran comentarios que inclu-
so venían de gente del equipo, con la que no estaba 
tan unido.

REFERENTES

En el círculo, un adolescente Llinás, recogebolas en la final del Clausura 2012, se une a la celebración por la estrella 14 de Millonarios. 
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¿Entonces siempre ha tenido 
una gran fortaleza mental?

Sí, de acuerdo. En ese caso es importante saber que 
los comentarios de otras personas no son importantes y 
que los importantes son los comentarios de la gente que 
te conoce bien, de las personas que te tienen cariño.

¿Quién o quiénes descubrieron su potencial 
para ser futbolista profesional?

Neys Nieto fue esa primera persona que estuvo 
siempre en todas mis divisiones menores y él fue la prime-
ra persona que más confío en mí. Después, en la sub-20, 
(Nelson) ‘El Rolo’ Flórez fue un técnico muy importante para 
mí, porque me cambio de posición y me ayudó a crecer 
mucho. Y creo que ahora, (Alberto) Gamero fue el que me 
terminó de moldear, el que me terminó de enseñar y toda-
vía me sigue enseñando. Entonces yo creo que ellos tres 
han sido los más importantes y los que me han marcado.

¿Qué opina de lo que pasa con el futbolista bogotano 
porque, aunque uno ve que hay miles formándose en 
las escuelas, al final son pocos los que llegan a ser 
profesionales?

Yo creo que hay muchos factores: uno importante 
es que, claramente, el futbolista bogotano, por lo gene-
ral, no es el más rápido ni el más fuerte, y cuando uno es 
joven y tiene fuerza y velocidad, es más fácil sobresalir. 
Son características que siempre van a ser muy impor-
tantes, pero que tal vez en el futbolista bogotano no se 
resaltan tanto. El bogotano es muy técnico y en las divi-
siones menores, muchas veces los que más sobresalen 
son los más rápidos, los más fuertes, y en las tempranas 
edades eso marca 
mucha diferencia. 

Y también siento que el futbolista bogotano tam-
bién tiene muchas distracciones. Al ser Bogotá tan gran-
de, con tantas posibilidades, pues el fútbol es solo una 
de ellas. Para muchas personas de otras regiones el fút-
bol sí es su posibilidad más grande... Siento que acá el 
futbolista puede decir, me gusta cantar, me gusta la in-
geniería, me gustan las matemáticas, me gusta la física 
y pues tienen todas las facilidades para estudiar. Pien-
so que muchas veces se queda con su zona de confort, 
porque tienen a su familia, pero también siento que eso 
viene cambiando y que cada vez hay más futbolistas de 
Bogotá, que van haciendo un nombre y demostrando 
que acá se puede jugar fútbol.

¿Cómo vivió su experiencia en el Valledupar? ¿Fue 
una posibilidad para foguearse o se sintió descarta-
do en Millonarios? 

Yo lo vi como una posibilidad, trato de ver siempre 
las cosas de esa forma. No siempre las cosas van a ser 
como uno quiere. Claramente hubiese querido quedar-
me en Millonarios, debutar y ser titular a los 20 años, 
pero muchas veces esa no es la opción. Entonces lo vi 
como una posibilidad de seguir aprendiendo, de seguir 
mejorando, buscar lo que, en lo personal, pensaba que 
me faltaba y que podía mejorar allá y también ganar ex-
periencia que siempre es muy importante.

Fue un cambio muy grande...
Sí, pero quedé bastante sorprendido con 

la ciudad y con el club Valledupar. Sinceramen-
te pensé que iban a tener peores condiciones 
y no fue así. Quedé muy impresionado cuando 

llegué, porque sinceramente me lo imaginaba 
mucho peor, pero en realidad tenían todas las condi-
ciones de un equipo profesional.

Según su experiencia en estos años, ¿cómo ve 
actualmente la profesión de futbolista?

Creo que cada vez va cogiendo un mejor nom-
bre, más valor. Tengo la fortuna de estar en un equi-
po grande, donde uno tiene todas las comodidades, 
pero sé también que en otros equipos de pronto no 

REFERENTES

En 2018, Llinás jugó el torneo de la B, con el Valledupar FC 
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es así y yo creo que paso a paso se va logrando que to-
dos los equipos puedan ofrecer todas las condiciones y 
todas las comodidades que cualquier empleado debe te-
ner con toda la seguridad de que va a estar respaldado. 
Es algo que se va construyendo día a día, que todavía 
falta mucho por mejorar, pero que claramente está por 
muy buen camino.

¿Qué opinión tiene del trabajo que hace 
ACOLFUTPRO por los futbolistas?

Sí, creo que es muy importante. Como lo dije an-
tes, hay otros equipos que no tienen las condiciones que 
nosotros tenemos aquí, por ejemplo. Por eso es muy 
importante tener gente que lo va a estar respaldando a 
uno, gente que va a velar por los derechos de uno y que 
no nos van a dejar solos. Yo creo que, por eso, el futbo-
lista cada vez está ganando un mejor estatus y también 
es gracias a ACOLFUTPRO.

¿Qué opina que el trabajo de ACOLFUTPRO todavía 
tenga resistencia entre algunos directivos?

Puede ser porque hay muchos clubes que no en-
tienden la función que realizan y los ven como una com-
petencia. Puede ser que no entiendan muchas veces que 
están tratando de buscar lo mejor para el futbolista.

¿Por qué ha valido la pena ser futbolista?
Por todo lo que he llegado a sentir. Creo que he te-

nido las mejores y las peores sensaciones. Creo que son 
emociones que no hubiera sentido si me hubiera dedi-
cado a otra cosa y son cosas que la plata no puede com-
prar. Creo que sentir el cariño de la gente no tiene precio 
y por eso pues me siento muy, muy, muy afortunado de 
ser futbolista de este equipo.

¿Qué recuerda del día de su debut con Millonarios?
Tenía 17 años, me acuerdo perfectamente, fue 

un partido de copa contra Expreso Rojo y entré por Fa-
bián Vargas. También fue muy emocionante. Creo que 
el momento de más nervios de un futbolista es cuando 
le dicen que va a debutar, cuando uno está calentando 
y lo llaman, uno no se la cree y hasta que uno pierde el 
primer balón a uno no se le van los nervios. 

¿Qué le dijo el técnico Ricardo Lunari antes de entrar?
Me decía que disfrutara, que aprovechara, que 

esto no le pasaba a todo el mundo y que era gracias al 
trabajo que había hecho toda mi vida. Que llevaba mu-
cho tiempo entrenando para ese momento y que, sim-
plemente, hiciera lo que hacía siempre. 

Hoy en Millonarios trabaja Óscar Cortés, un histórico 
de Millonarios que jugó en su posición... ¿Qué le ha 
aportado él en su trabajo y en su formación?

Sí lo conozco desde hace mucho tiempo antes 
de jugar como profesional. Es una persona que habla 
cuando tiene que hablar, que da los consejos precisos 

en el momento oportuno. De pronto en un partido él 
ve algo y me habla. Sobre todo, cuando estaba empe-
zando, recuerdo que me daba muchos consejos. Ha sido 
muy importante por su trayectoria, su reconocimiento, 
porque jugó en selección Colombia... entonces cuando 
él habla, soy todo oídos. 

REFERENTES

La felicidad de ser campeón: la Copa Colombia de 2022 fue el pri-
mer título para ‘el mono’ Llinás. 
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¿Cómo describe lo que vivió en la final contra Nacional 
al anotar el gol con el que empataron para ir a los pe-
naltis?

Sí, creo que es lo que siempre soñé desde peque-
ño. Siempre me imaginaba metiendo un gol en una final 
y más contra un rival como Nacional, que sabemos que 
es uno de los equipos más importantes de Colombia. 
Eso fue muy emocionante, era un partido que íbamos 
perdiendo, que necesitábamos empatar de cualquier 
forma. Siempre soñé con meter un gol en la final. Esa 
semana estuve visualizando el gol y se me dio. En ese 

momento lo que sentí fue pura euforia, ganas de que 
empezara otra vez el partido para ver si alcan-

zamos a ganar en los 90.

Se puede decir que us-
ted ha estado en el 

campo con Millonarios 
en dos títulos, porque en 

aquella final del 2012 sobresale la imagen del reco-
gebolas rubio en los festejos al vencer al Medellín 
por penaltis...

De acuerdo, nunca había tenido la fortuna de ver a 
Millonarios campeón. Entonces ese título fue demasiado 
especial. Creo que para los hinchas de Millonarios pue-
de ser uno de los títulos más importantes de la histo-
ria por lo que significó dejar atrás una muy mala racha 
que tuvimos muchos años. Fue para mí la primera vez 
de ver campeón a mi equipo, entonces fue muy emocio-
nante, mucho más estando adentro, porque allí también 
se siente mucha presión y, uno siendo recogebolas se 
mete en una película de que también es gracias a uno, 
me siento que fui parte de ese título.

REFERENTES
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¿Cómo fue su experiencia en Selección Colombia?  
Creo que esa es la mayor fortuna del futbolista. 

Creo siempre está soñando con llegar a la selección de 
tu país, eso es el paraíso para todos y también es la res-
ponsabilidad más grande. Yo creo que como uno está 
muy feliz cuando le llega ese momento de jugar con la 
selección y uno sabe que tienes encima los ojos de toda 
Colombia. Entonces la satisfacción va de la mano de la 
responsabilidad en esta ocasión. Es algo que se lo deseo 
a todos el mundo, vivir y sentir esa emoción, sentir esa 
experiencia. Ahora que están fijándose más en los futbo-
listas de la liga, pues es muy importante que y hay que 

hacer todo de la mejor manera porque estás represen-
tando a todos los jugadores que están acá y si a uno le 
va bien, claramente le está abriendo la puerta a muchos 
más futbolistas, entonces uno tiene también esa respon-
sabilidad encima.

¿Cómo organiza el tiempo para el fút-
bol y sus estudios universitarios? 

Claramente sé que la prioridad 
es el fútbol cuando tengo dos eventos 

a la misma hora. Pero también siento 
que uno como futbolista tiene mucho 

espacio libre que uno lo 
puede usar para sacar una 
carrera adelante. El fútbol 
es muy corto y luego queda 
una vida por delante. Me 
gustaría hacer otras cosas 
en el futuro y por eso estoy 
estudiando.

¿Quisiera seguir vinculado 
al fútbol?

Sí, quisiera seguir 
trabajando en el fútbol 
porque es lo que me apa-
siona. Pero bueno, todavía 
falta mucho tiempo y hay 
que ver qué oportunidades 
salen.

REFERENTES

Primera vez titular en Selección: vs Guatemala (24 de septiembre de 2022) haciendo equipo junto a Ospina, Uribe, Mojica, Lerma, Lucumí, 
James, Falcao, Cuadrado, Luis Díaz y Muñoz. .  
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ANDRÉS
LLINÁS

MONTEJO
Nacimiento Bogotá D.C. 23 

de julio de 1997

Posición defensa central

Club actual Millonarios

Debut como 
profesional

30 de abril de 2015, 
con Millonarios.

País (Liga) Club Temporadas
Colombia
(Liga A) Millonarios 2015-2017

Colombia 
(Torneo B) Valledupar FC 2018

Colombia 
(Liga A) Millonarios 2019-actual

¿Qué consejo les daría a los futbolistas profesionales, 
según su experiencia, para que lo puedan aplicar a 
sus carreras?

Que disfruten el proceso. Mucha gente cree que 
esto es simplemente llegar y no, es mantenerse. Unos 
llegan antes, otros llegan después, pero esto no es de 
quién llega primero y quién juega primero, sino de man-
tenerse lo máximo que se pueda. Disfrutar el proceso, 
porque hay mucha gente que solo quiere jugar el fin de 
semana y no quieren hacer el proceso y entonces, si tie-
ne 19 años y no está jugando ya, pues ya está poniendo 
mala cara, no está disfrutando... Entonces se trata es de 
disfrutar cada entrenamiento, del aprendizaje con todos 
los compañeros. Yo siento que eso fue lo que me man-
tuvo hasta los 23 años intentando consolidarme como 
profesional, disfrutarme el día a día. Debemos tener pre-
sente que lo que nos gusta es el fútbol y que estamos 
haciendo lo que más nos gusta.

Palmarés: 

Campeón Copa BetPlay 2022 Millonarios

Campeón Liga I-2023 Millonarios

Distinciones individuales: 

Elegido por los futbolistas en el Equipo del año ACOLFUTPRO 2022 

Debut con Selección Colombia absoluta: 

16.01.2022 Colombia 2-1 Honduras (ingreso al 79’ x 
Yeimar Gómez)

24.09.2022 Colombia 4-1 Guatemala Primer juego como titular

REFERENTES

El sueño de todo hincha azul: gol en la final y título como 
campeón de Liga, ante Nacional.
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FINANZAS PARA FUTBOLISTAS

un futbolista

Lo que debe tener en cuenta

Seguimos avanzando en el capítulo de inver-
siones que presenta el curso de educación 
financiera de MV Investment Group, alia-
do de ACOLFUTPRO con el que trabajamos 
para capacitar en finanzas a los futbolistas 
profesionales. En los artículos anteriores 
compartimos los conceptos básicos de las 

inversiones y ahora es momento de profundizar en las 
particularidades y tipos de inversión.

Las buenas inversiones garantizarán la estabilidad 
financiera del futbolista cuando llegue la hora de retirar-
se. Sin embargo, hay que ir con calma a la hora de elegir 
qué inversiones realizar: es necesario analizar las posi-
bilidades para encontrar cuál se ajusta más a su perfil y 
luego realizarlas en el momento adecuado.

Nunca te apresures para 
realizar una inversión, así te 
digan que es única. Revísala 

varias veces hasta que estés seguro 
con esa opción. Recuerda que antes 
de realizar inversiones es 
muy importante revisar tu 
flujo de efectivo. 

MV Investment Group

para decidir en qué invertir
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FINANZAS PARA FUTBOLISTAS
 Es indispensable analizar estos cuatro pilares 

antes de invertir...
Atención a estas cuatro variables que son los pila-
res que el futbolista siempre debe analizar si o sí 
antes de embarcarse en una inversión:
1. Plazo: en el mundo de las inversiones, el tiempo 

es una variable determinante en los resultados 
esperados. Cuando se piensa en invertir 
siempre se quiere recibir el dinero de vuelta 
rápidamente. Las inversiones a corto plazo 
pueden ser la mejor opción para rentabilizar 
el capital sin embargo, a mayor tiempo, mayor 
puede ser el rendimiento.

2. Riesgo: como lo hemos visto, es la posibilidad 
de que ocurra un evento con consecuencias ne-
gativas, por ejemplo, la pérdida total o parcial 
de la cantidad invertida. Ya hemos visto antes 
los diferentes tipo de riesgos. A mayor riesgo, 
mayor debe ser el retorno de la inversión.

3. Rendimiento: expresa los beneficios propor-
cionados por una operación o inversión. Por lo 
general se expresan anualmente.

4. Liquidez: es la capacidad de convertir un bien 
en dinero en efectivo, es decir, cuándo y cómo 
se puede recuperar la inversión.

 Tipos de inversión
Según el objetivo que tenga el futbolista que va a 
invertir, las inversiones se pueden dividir en:
Renta fija y renta variable: La renta fija está dise-
ñada para perfiles más conservadores y la varia-
ble para los que son un poco más arriesgados.
La principal diferencia entre estas dos es que  la 
renta fija es una inversión a un plazo de venci-
miento con devolución a capital, ya que desde el 
momento en el que el inversionista compra ya co-
noce qué rendimientos obtendrá y en qué periodo 
de tiempo. En la renta variable el retorno está basa-
do en el resultado del desempeño de la inversión.
Ninguna es mejor que la otra, sino que le dan al 
inversionista diferentes oportunidades, depen-
diendo de sus objetivos.

 ¿Qué son los bonos?
Entre las inversiones de Renta Fija están los Bo-
nos, que se emiten con un valor con paridad a 100 
y dan un dividendo anual.
Para saber más sobre el mundo de las inversiones 
puede acceder al curso de educación financiera 
de MV Investment Group, aliado de ACOLFUTPRO. 
Los futbolistas afiliados a ACOLFUTPRO pueden 
tomar el curso de educación financiera de MV In-
vestment Group (100% virtual) con un descuento 
especial, gracias al convenio corporativo vigente.

Si es futbolista profesional y quiere adquirir el curso 
de finanzas para futbolistas de MV Investment Group 
puede contactarse al e-mail contacto@acolfutpro.org

 ¿Por qué es importante realizar este curso?
1. Porque sirve para capacitarse de forma sencilla 

en la administración inteligente de sus ingresos e 
inversiones, manteniendo el control de las finan-
zas personales en todo momento. 

2. Porque sirve para planificar su futuro. El 80% 
de los futbolistas profesionales no planifica 
financieramente su futuro y eso se convierte en el 
principal motivo de bancarrota.

3. Porque aprenden sobre inversiones. A diario 
surgen muchas oportunidades de negocio. Aquí 
aprenderá a analizar sus inversiones, sus riesgos 
y el retorno sobre la inversión.

4. Porque tienen la posibilidad de recibir la ase-
soría financiera de MV Investment Group, una 
firma que durante más de una década se ha es-
pecializado en brindar servicios financieros inte-
grales a futbolistas de élite y sus familias, creando 
planes integrales de inversión y administración fi-
nanciera a largo plazo en los que se refleja lo más 
importante para ellos: sus valores, necesidades, 
preocupaciones y tranquilidad. 
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MUJERES  FUTBOLISTAS

CATALINA USME
se despide del campeonato colombiano

Me faltó jugar una liga más larga,

todo el año
una que durara
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MUJERES FUTBOLISTAS
Después de dar lo mejor de su carrera con el América de Cali, durante las siete ediciones de 
la liga femenina de Colombia, Catalina Usme decidió dar un paso trascendental para buscar 
nuevos retos después de disputar la Copa Libertadores 2023. La antioqueña deja la liga en 
la que se convirtió en una de sus mayores referentes con 97 partidos, dos títulos, dos boti-
nes de oro y el reconocimiento como la anotadora histórica del certamen con 66 goles. 

“Tomaré la mejor decisión para mí y lo que real-
mente me haga feliz a mí”, precisó Catalina quien 
hace un llamado a los directivos para que haya 
la voluntad necesaria para consolidar una liga 
digna para las mujeres futbolistas de Colombia. 
La goleadora invita a sus colegas a ponerse me-
tas grandes y es enfática al pedirles que hagan 

su trabajo con amor. El comienzo de la conversación con 
EL FUTBOLISTA fue para hablar su experiencia con la se-
lección Colombia en el mundial femenino, en lo que con-
sidera “fue un mes y medio mágico” para este grupo que 
brilló con su entrega y compromiso.

EL FUTBOLISTA:

Han pasado ya algunas semanas después del Mundial 
de Australia y Nueva Zelanda, háblenos un poco de 
lo que fue esta experiencia en lo personal y cómo lo 
vivió el grupo…

CATALINA USME:

Yo creo que fue el mes y medio más especial que 
hemos tenido en la vida, yo creo que ha sido el momento 
más especial de nuestras de nuestras carreras, no sola-
mente por lo deportivo porque, sin duda para que los re-
sultados se pudieran dar, tenía que haber un montón de 
cosas de por medio y más en un evento tan importante 
como el mundial lleno de tantos componentes emocio-
nales para todas. Creo que fue un momento demasiado 
especial para nosotras. Sabíamos, desde que clasifica-
mos en la Copa América, lo que queríamos a hacer. Sa-
bíamos que queríamos hacer historia… La verdad, este 
equipo soñaba con la final del mundial y fue algo que al 
equipo se le metió en la cabeza. 

Se trazaron un objetivo muy grande desde el 
comienzo… ¿Qué hicieron para trabajar en eso?

El equipo lo tuvo muy claro y fue coherente con 
lo que hizo y como se preparó cada una desde su club. 
Porque reunirnos todo el tiempo era imposible. Creo 
que todas fueron muy juiciosas en ese aspecto, en la 
preparación que cada una pudo hacer de forma indivi-
dual y en lo mental. Siempre tratamos de recalcar que 
estuviéramos juntas. El objetivo que teníamos, 
que era ir por esa final del mundial. Pero apar-
te de eso se empezaron a generar un montón 
de cosas por la seguridad de este equipo y 
por su amor, por su entereza, yo creo que se 
fueron descubriendo valores muy lindos tam-
bién en este equipo que, al final, fue lo que marcó la 
diferencia. 

Y la afición lo notó y las apoyó…
Al final la gente no solo se quedó con lo deportivo, 

sino que se quedó con un montón de cosas. Yo creo que 
para nosotros fue súper importante ver tantos colom-
bianos en Australia, emocionados, viendo un pedacito 
de su país. Para nosotros fue maravilloso exponernos a 
un escenario con 75.000 personas en el partido contra 
Inglaterra. Fue emocionante escuchar como cantaban 
el himno ¡Fue mágico! Vivimos un mes y medio mágico 
allá. Regresamos con muchas ganas de volver a compe-
tir en esos torneos internacionales y montarnos en el 
podio. Sabemos que podemos, sabemos que podemos 
ser potencia. Esto apenas fue el comienzo de lo que este 
equipo va a dar.
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Este fue un mundial especial por las condiciones 
de igualdad en cuanto a comodidades, premios y 
otros aspectos que logró la FIFPRO con la FIFA para 
las futbolistas. ¿Cómo lo tomaron ustedes y cómo 
vivieron eso?

El tema premios ha sido un tema que ha venido en 
alza cada año. El crecimiento en esa parte económica ha 
sido muy acelerado. Me parece supremamente impor-
tante que en un mundial la FIFA reparta unos premios 
para las jugadoras, creo que es la primera vez que eso 
pasa. Creo que es un lindo reconocimiento también para 
tantos años de esfuerzo, pero de esfuerzo con amor, no 
esfuerzo con sacrificio. Fue como la recompensa por 
todo lo que ha pasado en tantos años. 

¿Qué le ha dado el fútbol?
Yo siempre digo que el fútbol me lo ha dado todo, 

y no hablo solo de la parte económica. El fútbol a mí me 
ha llevado a conocer el mundo, me ha permitido cono-
cer a mis mejores amigas, me ha echado a suelo, me ha 
enseñado y me ha vuelto a levantar. Me ha forjado mi 
carácter. Creo que el fútbol para nosotras ha sido muy 
especial y creo que este mundial fue una bonita recom-
pensa desde lo económico también. Para para todos es-
tos años y que sea un aliciente más para que sigamos 
construyendo cosas mejores.

MUJERES  FUTBOLISTAS

El número 11 acompañó a Catalina Usme en varios de sus partidos con la Selección. Aquí, en el reciente Mundial de Australia 2023 
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Esto ratifica una vez más que las mujeres 
futbolistas de Colombia necesitan una 
liga estable y más larga…

Absolutamente. Yo creo que eso es completa-
mente necesario, lo que a nosotros nos permitió llegar 
en un buen ritmo competitivo fue la liga, pero porque 
empató con el mundial. Si hubiese habido un bache 
entre nuestra liga y el mundial, pues muy seguramen-
te hubiese sido muy difícil para nosotras. Creo que es 
muy importante que podamos terminar de estructurar 
esta liga, es muy importante que podamos competir 
todo el año, creo que es muy importante que sigamos 
yendo a cada fecha FIFA. Son procesos que no se pue-
den cortar, que también han sido parte del éxito de 
esta selección y así podremos seguir siendo materia 
de exportación, porque definitivamente las futbolistas 
de este país ya se exportan solas. Creo que ese trabajo 
está hecho en gran medida. Ya las colombianas tienen 
cabida en todo el mundo y después de lo que pasó 
en este mundial ha sido una cosa increíble y mí eso 
me da mucha felicidad, me alegra ver que pasan cosas 
tan bonitas con ellas. ¡Linda (Caicedo), hoy nominada 
al Balón de Oro a los 18 años! Yo creo que eso es un 
mensaje muy poderoso, muy fuerte para esas niñas 
que sueñan con ser futbolistas.

¿En lo personal, todavía sueña con ir a jugar afuera?
Sí, definitivamente. Ya es una decisión tomada: yo 

me voy. No es que no represente nada el hecho de es-
tar acá, pero ya quiero volar. Quiero terminar mi carrera 
afuera, quiero estar por lo menos cinco años por fuera, 
en otra liga, en otra cultura, en otro ambiente. Creo que 
también me lo merezco, creo que también he hecho una 
bonita carrera acá, he hecho cosas importantes, pero ya 
quiero irme, quiero cumplir ese sueño que siempre tuve 
de niña y que se postergó muchos años, por otros sue-
ños que aparecieron en el camino. Creo que es el mo-
mento: me siento muy bien deportiva y mentalmente 
para asumir ese reto donde sea.

¿Ya tiene adelantado algo con otro club o sigue 
analizando ofertas?

No, hay varias ofertas muy interesantes que no 
quiero tomar por la emoción, sino con la razón, porque 
se trata de mi futuro. Así que estamos siendo muy jui-
ciosos con la tarea, así que no tengo afán, yo voy a jugar 
la Copa Libertadores con el América y en noviembre me 
voy, pero tomaré la mejor decisión para mí y lo que real-
mente me haga feliz a mí.

¿Se va satisfecha de lo hecho en la liga de Colombia 
durante estas siete ediciones? 

Absolutamente. Me voy feliz y dichosa y muy 
tranquila, con la sensación del deber cumplido aquí en 
Colombia.

Goleadora histórica, dos veces campeona, 
dos veces botín de oro ¿Le faltó algo? 

Creo que me faltó jugar una liga más larga, jugar 
durante todo el año. Y el sueño que tengo ahí a la vuelta 
de la esquina, que es ganar la Copa Libertadores. Siem-
pre la he querido ganar y se nos ha escapado por poco, 
pero bueno… Creo que esa es la vida también y eso es lo 
lindo del deporte.

MUJERES FUTBOLISTAS

Gran dupla en el ataque tricolor armaron Catalina Usme y Linda 
Caicedo, durante los últimos dos años. 
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mayores porque el ser humano trabaja 
a través de esos retos y de las metas. Si 

vos no te pones metas vas divagando 
por la vida. Uno, como ser humano, 
tiene que ponerse metas claras. Ate-

rrizadas, claro, según el contexto en el 
que cada uno viva. 

Las metas deben ayudar a realizar-
me como ser humano, como persona, para 

aportarle lo bueno y lo positivo a la sociedad. Le apor-
tamos más a una sociedad siendo felices a través de 
lo que hacemos, que aburridos y amargados haciendo 
algo que no nos gusta. Hagan las cosas con amor, lo 
que se dediquen a hacer, que lo disfruten y que hagan 
las cosas con mucha pasión. Para mí esa es la clave de 
todo: cuando tú amas lo que haces, eres disciplinado, 

¿Qué les diría Catalina a los directivos del fútbol 
colombiano sobre la liga femenina?

¡Que trabajemos! Yo siempre se los he dicho por-
que siempre he tenido una muy buena relación con 
ellos. Siempre trato de tener un diálogo muy cercano 
porque siento que es la mejor forma de influir en las 
personas. Cuando no hay un voto de confianza y no hay 
acercamientos es difícil que las cosas se logren. Les diría 
que trabajemos y que haya voluntad. Yo creo que lo más 
importante para que esto se termine de consolidar es 
que de parte de todos haya voluntad. Sin duda alguna, 
en principio, hay que hacer una inversión, no solamente 
de la Dimayor, sino también de los clubes. Porque al fi-
nal los que votan son los clubes. Entonces, simplemente 
que trabajemos y que apostemos por el futuro del fút-
bol, que es el fútbol femenino.

¿Cuál es su mensaje para las mujeres futbolistas de 
Colombia, sobre todo para quienes empiezan en esta 
profesión?

Que sueñen y que se pongan metas muy grandes. 
Que hagan las cosas con amor, que sepan que los obs-
táculos siempre van a aparecer, pero esos obstáculos 
sirven para fortalecer el carácter. Hay que asumir retos 

MUJERES  FUTBOLISTAS
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te entregas y a pesar de que tengas un bache, vuelves 
y arrancas. Pero si no lo amas, vas a renunciar a la pri-
mera así que hagan lo que quieran hacer, pero háganlo 
con amor.

¿Qué opinión tiene del trabajo que hace ACOLFU-
TPRO por las mujeres futbolistas de Colombia?

Creo que para nosotros cumplen un rol suprema-
mente importante, porque los deportistas poco conoce-
mos de las cosas a las que debemos prestarle atención. 
Hacen valer nuestros derechos cuando las cosas no es-
tán marchando como es, para quitarle esa preocupación 
a los deportistas, porque al final sigue siendo un ser 
humano que le causan preocupación muchas cosas, no 
solamente ir a una cancha a jugar. Son una cantidad de 
cosas alrededor de nuestra profesión y de lo que vivimos 
que, sin duda alguna, si no los tuviéramos, todo se tor-
naría mucho más complejo

Es importante lo que hacen, el rol que cumplen 
con nosotras, porque es que nos han dado una mano 
impresionante en un montón de aspectos. También nos 
han hecho crecer, nos han ayudado a entender un mon-
tón de cosas de lo que significa ser profesional. Quizás 
el fútbol nos cogió ‘con los calzones abajo’ para ser pro-
fesionales, porque había un montón de cosas que noso-
tras no sabíamos y que hemos venido descubriendo… 
Han sido muy importantes y creo que todos, de la mano, 
podemos construir un deporte muchísimo mejor y más 
equitativo.

MUJERES FUTBOLISTAS

Catalina Usme dejó huella en la liga colombiana, siendo campeona con América en 2019 y 2022; y Botín de Oro en 2021 y 2022.
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SIC investiga presunta cartelización

El pasado 22 de septiembre, la Superintendencia de Industria y Comercio emitió la Resolu-
ción número 56062 en la que abrió investigación y formuló pliego de cargos contra la Fede-
ración Colombiana de Fútbol (FCF), la División Mayor del Fútbol Colombiano (DIMAYOR) y 
29 clubes de fútbol profesional colombiano, con la finalidad de determinar si habrían desa-
rrollado un sistema tendiente a limitar la libre competencia económica en el mercado de la 
Liga Profesional Femenina en el país desde 2017 hasta la actualidad. 

Francisco Melo Rodríguez, Superintendente De-
legado para la Protección de la Competencia, 
explicó en rueda de prensa cuáles fueron las 
conductas en las que presuntamente incurrie-
ron los agentes investigados y con las que ha-
brían desarrollado un sistema orientado a obs-
taculizar la promoción y el desarrollo del fútbol 

profesional femenino en el país. En un comunicado publi-
cado por la SIC, se resumen en cuatro puntos principales.

1. Los clubes de fútbol investigados, con la participa-
ción de la DIMAYOR, habrían estandarizado cláusu-
las fundamentales en los contratos laborales para 
la vinculación de las jugadoras.  En primer lugar, los 
clubes habrían acordado que los contratos estarían 
vigentes únicamente por un término igual al de la 
duración de la Liga Profesional Femenina de Fútbol. 
Como históricamente esa competición ha durado en-
tre 1 y 4 meses y se ha realizado una vez al año, las 
jugadoras solo tendrían contrato laboral y recibirían 
remuneración por ese periodo. En segundo lugar, los 

clubes estandarizaron una cláusula relacionada con 
la explotación de los derechos de la imagen individual 
de las jugadoras, según la cual las jugadoras tendrían 
la obligación de participar en campañas publicitarias 
de los anunciantes que el club eligiera, sin derecho a 
una contraprestación adicional.

 en la liga profesional femenina
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2. Los clubes investigados, con la participación de la 

FCF y la DIMAYOR, habrían acordado el valor de los 
salarios de las jugadoras de fútbol profesional fe-
menino. Para eso habrían fijado una tabla de salarios 
que clasificaba a cada jugadora en una categoría de 
la que dependía su remuneración. El objetivo de este 
presunto acuerdo entre competidores habría sido 
garantizar que la mayoría de las jugadoras profesio-
nales únicamente recibieran el salario mínimo legal 
mensual vigente y que, como máximo, tuvieran una 
remuneración de 4.500.000 pesos mensuales. 
La suma de estas conductas habría significado para las 
jugadoras recibir un salario cercano al mínimo legal 
por un tiempo no superior a 4 meses y una sola vez al 
año, lo cual obstaculizaría el desarrollo del fútbol feme-
nino porque en la práctica la mayoría de las jugadoras 
profesionales no tendrían la posibilidad de dedicarse 
exclusivamente a esa actividad y tendrían que buscar 
otras fuentes de ingresos, lo que podría comprometer 
su desarrollo profesional. En adición, como todos los 
clubes habrían acordado esas condiciones perjudicia-
les para las jugadoras y el desarrollo del deporte, no 
existirían incentivos para que las jugadoras migraran 
de un club a otro en busca de mejores oportunidades.

3. La FCF y la DIMAYOR, con la anuencia de los clubes 
investigados, habrían sido renuentes a recibir los 
recursos que ofrece el Gobierno Nacional para la 
promoción y el desarrollo del fútbol femenino en 
Colombia. Los directivos de las instituciones investi-
gadas se habrían negado a recibir o utilizar esos fon-
dos, aunque uno de los principales argumentos que 
han referido para explicar las condiciones del mer-
cado del fútbol femenino es la falta de patrocinio y 
presupuesto para el desarrollo de la Liga Profesional. 
De conformidad con las pruebas recaudadas, la expli-
cación de esa renuencia en realidad habría sido que 
la recepción y la utilización del dinero público habría 

implicado que las instituciones quedaran sujetas a la 
vigilancia y auditoría de los entes de control.

4. La DIMAYOR, con el consentimiento de los clubes 
investigados, celebró un contrato con WIN SPORTS 
para la transmisión de los torneos organizados por 
la DIMAYOR. Las condiciones establecidas en ese 
acuerdo habrían perjudicado el desarrollo del fútbol 
profesional femenino porque estipularon la obliga-
ción de transmitir 10 partidos de fútbol de las com-
peticiones masculinas y solo uno de los partidos de la 
Liga Profesional Femenina. En adición, se pactó que 
el partido de la liga femenina podía reemplazarse por 
cualquier otro, incluso por los de las competiciones de 
fútbol masculino. Esta conducta habría resultado idó-
nea para limitar el crecimiento del fútbol profesional 
femenino, pues la transmisión de los torneos genera 
incentivos para que los aficionados consuman fútbol 
y, a su vez, los patrocinadores inviertan en la liga.  

Finalmente, la SIC informó en el comunicado que, 
de ser comprobadas las conductas, la SIC podrá imponer 
multas hasta de 100 mil salarios mínimos legales men-
suales vigentes, equivalentes a 116 mil millones de pe-
sos por cada infracción; y a las personas naturales que 
hubieran colaborado, hasta de dos mil SMLMV, equiva-
lentes a 2.320 millones de pesos.

Esto dijo la Dimayor...

Somos totalmente respetuosos de las autoridades, en 
este caso de la SIC, por lo que atenderemos todos sus 
requerimientos y haremos uso de nuestro derecho de defensa 

y contradicción… Consideramos que la Dimayor, los 36 equipos que 
la conforman y la FCF, hemos cumplido con nuestro compromiso 
en el fútbol profesional colombiano femenino desde el año 2017, 
con frutos que se han visto reflejados en el ámbito internacional, 
así como el crecimiento de futbolistas que se hicieron en nuestra 
liga y a día de hoy juegan en el exterior. Una vez conozcamos los 
argumentos de fondo de la SIC, procederemos a exponer 
nuestros fundamentos técnicos y jurídicos, que a nuestro 
juicio desvirtúa cualquier señalamiento en nuestra contra.

Fernando Jaramillo, Presidente de la DIMAYOR
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LEICY SANTOS
Nosotras

estas condiciones

nos hemos 
ganado

Una de las referentes de la Selección Colombia Femenina reflexionó, en entrevista para los 
medios oficiales de FIFPRO, sobre las mejoras implementadas para la Copa Mundial Feme-
nina 2023. La futbolista cordobesa también se refirió a la lucha de las mujeres futbolistas en 
Latinoamérica, al control de los abusos en redes y a la inequidad en la clasificación mundia-
lista. “Mientras mejor estemos todas, más le vamos a dar al fútbol”, afirmó.
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Leicy María Santos Herrera completó seis años 
de carrera como futbolista profesional, des-
de su debut, en el 2017 con el Independiente 
Santa Fe, en la Liga Femenina de la Dimayor. 
Hoy en día es una de las referentes del Atlético 
de Madrid y de la selección Colombia que tuvo 
una brillante participación en la Copa Mundial 

Femenina de la FIFA 2023, luego de ser subcampeonas 
de la Copa América 2022 disputada en nuestro país. 

“La gente se conecta mucho con nosotras por todo 
lo que pasó en la Copa América. Por momentos sentía 
que el país estaba como cuando juega el masculino las 
eliminatorias, que todo el mundo se pone la camiseta”, 
dijo Santos, quien jugó su segundo mundial de mayores, 
por lo que tiene autoridad para valorar el gran avance 
que se tuvo en las condiciones laborales aplicado por la 
FIFA gracias a la acción colectiva de más de 150 futbolis-
tas, más el apoyo de FIFPRO. 

“Para nosotras esto ha sido como un azotón [em-
puje]. El fútbol femenino está cambiando muchísimo y 
muy rápido. Los pasos que se están dando no son pe-
queños, Tengo 27 años y, después de todo lo que hemos 
pasado, quiero disfrutar esta retribución del fútbol. Me 
alegra mucho y me motiva a seguir”. 

Más allá del agradecimiento y la felicidad, Leicy 
sabe que este avance no llegó por casualidad: “Nosotras 
sabemos y entendemos que nos hemos ganado todas 
estas condiciones…La reflexión que me deja es que los 
esfuerzos que haces, el trabajo que haces y la lucha que 
tienes constantemente por mejorar nuestras condicio-
nes, en algún momento tienen resultados”.

Para Leicy, más allá del incentivo de los premios 
en metálico – las futbolistas de la selección Colombia ga-
naron 90 mil dólares por llegar hasta los cuartos de final 
de Australia/Nueva Zelanda 2023-, la igualdad lograda 
en las facilidades cotidianas de la competencia es lo pri-
mordial.

“Que tengamos las mismas condiciones de vue-
los, de hoteles, de simplemente cosas tan mínimas y 
tan necesarias para nosotras para nuestro rendimien-
to, te da un plus. Nos parece increíble y nos alegra vivir-
lo porque, si bien las chiquitas han vivido cosas, las que 
llevamos ya mucho tiempo acá hemos vivido muchas 
que han estado muy por debajo de las condiciones que 
tenemos ahora”.

Leicy Santos (10), una habital titular del seleccionado colombiano. 

Leicy ha disputado el tradicional clásico 
madrileño, con los colores del Atlético, 

teniendo destacadas presentaciones.  



La fuerza de lucha creciente 
en Colombia y Latinoamérica

Como cualquier futbolista latinoamericana con 
varios años ya en el mundo del fútbol, Santos sabe de 
primera mano lo que es luchar contra las adversidades.

“Hemos pasado por muchas. En un momento nos 
quitaron los viáticos y estuvimos como dos o tres años 
sin cobrar, viniendo gratis (a la Selección). O el tema de 
los vuelos: anteriormente nosotras viajábamos haciendo 
cuatro o cinco escalas, fueras donde fueras, en sillas su-
per atrás, viajando con cosas muy estrictas. Tu llegabas a 
la competencia y tenías que perder dos días para poder 
recuperarte como jugadora, para poder rendir”.

Esas dificultades, comunes en el continente, son 
el caldo de cultivo para que haya una fuerza de lucha 

creciente en Latinoamérica, con reclamos como los que 
lideran las futbolistas uruguayas o logros como el de 
Costa Rica o, más atrás en el tiempo, Brasil o la misma 
Colombia de la mano de Isabella Echeverri.

“A día de hoy todavía siguen pasando cosas, pero 
ya menos graves. Y no sólo nosotras en la selección Co-
lombia sino también Argentina está exigiendo mejores 
condiciones y otras selecciones sudamericanas. Noso-
tras vamos apoyándonos unas a otras. Cuando vemos 
que alguien está peleando y luchando por mejores con-
diciones, salimos todas. Esa es la idea”.

“Yo creo que mientras mejor estemos todas, más 
le vamos a dar al fútbol. Más entretenimiento, mejor 
fútbol. Mientras una va mejorando, las demás van a 
intentar ponerse al mismo nivel. Hay que seguir exi-
giendo”.
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Sin embargo, hay aspectos para seguir 
mejorando en muchas áreas. Uno es el de una 
competitividad igualitaria en el camino hacia la 
Copa Mundial Femenina. FIFPRO publicó recien-
temente el “Informe de la carga de trabajo en el 
camino hacia la Copa Mundial Femenina de la 
FIFA 2023”, que muestra la inequidad entre con-
federaciones de los procesos de clasificación.

Mientras la Copa América, jugada en 23 
días, hizo las veces también de eliminatoria, las 
selecciones europeas compitieron durante un año 
para llegar a Australia/Nueva Zelanda. Del Grupo 
H del Mundial, mientras Colombia disputó solo 11 
partidos oficiales tras Francia 2019 –Marruecos, 
10 y República de Corea, 18-, Alemania jugó 24.

“No puede ser que un torneo de 20 días, que 
se realiza cada cuatro años, te dé los cupos para 
el Mundial y los Juegos Olímpicos, tu calendario 

para los siguientes cuatro años. Si llevas un proceso de se-
lección donde has estado tres años trabajando muy bien, 
pero por alguna razón esos 20 días del torneo, algo pasa 
y tu equipo no está [en el nivel adecuado], todo el proceso 
que llevas de tres años se te va la basura literal”.

“Para mí, lo ideal sería aprovechar la fecha FIFA 
que tenemos, que ya casi todas las selecciones las es-
tán haciendo, pues hagamos unas eliminatorias igual 
que el masculino. Aprovechando las fechas FIFA no re-
cargas el calendario”.

Leicy tiene claro que es un momento histórico 
para la creación de más derechos y condiciones. “Hay 
que seguir trabajando, haciendo y desarrollando cosas 
para que tengas evolución lo antes posible. Y sobre todo 
que no nos quedemos con el ‘ya lo hicimos y ya está. Y 
lo dejamos así´. Si no más bien, cuando pase el mundial, 
decir ‘¿Qué otras cosas se pueden mejorar? ¿Qué cosas 
se pueden hacer?’ Y trabajarle a eso”.

Abuso en redes sociales
y clasificación mundialista

Otra de las novedades en el reciente mundial fe-
menino fue la implementación del servicio de modera-
ción de redes sociales que FIFPRO y la FIFA brindaron 
durante Qatar 2022. Esta plataforma revisó, reconoció 
el discurso de odio y, una vez detectado, impidió que 
esos comentarios fueran visualizados por el destinata-
rio y sus seguidores.

“Me parece genial que se intente limitar todo ese 
odio que hay”, reconoce Santos. “Una de las cosas que los 
futbolistas más sufrimos, fuera de perder y sentirte mal 
por eso, es todo lo que te dicen los hinchas. Ver las barba-
ridades que dicen, las burlas, los insultos, y tú tener que 
aguantar. Y hay gente que está preparada para aguantar 
y otra gente que no. Lo que se está haciendo es un paso 
gigante, sobre todo con el tema de la salud mental”.

Hemos pasado por muchas. En un Hemos pasado por muchas. En un 
momento nos quitaron los viáticos y momento nos quitaron los viáticos y 
estuvimos como dos o tres años sin estuvimos como dos o tres años sin 

cobrar, viniendo gratis (a la Selección). O el cobrar, viniendo gratis (a la Selección). O el 
tema de los vuelos: anteriormente nosotras tema de los vuelos: anteriormente nosotras 
viajábamos haciendo cuatro o cinco escalas, viajábamos haciendo cuatro o cinco escalas, 
fueras donde fueras, en sillas súper atrás, fueras donde fueras, en sillas súper atrás, 
viajando con cosas muy estrictas. Tu llegabas viajando con cosas muy estrictas. Tu llegabas 
a la competencia y tenías que perder a la competencia y tenías que perder 
dos días para poder recuperarte como dos días para poder recuperarte como 
jugadora, para poder rendir.jugadora, para poder rendir.

Catalina Usme (izq.), junto a Leicy Santos. Dos de las mejores 
abanderadas del fútbol femenino en Colombia.
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en el fútbol profesional

Directrices de
para las condiciones 

de CALOR

La disputa de partidos en condiciones climá-
ticas de intenso calor genera consecuencias so-

bre el rendimiento y la salud de los trabajadores 
futbolistas, denominadas en su conjunto ‘estrés 

térmico’. Por esta razón es necesario tener en cuen-
ta una serie de recomendaciones elaboradas por  

FIFPRO, que deberían ser consideradas e implemen-
tadas por los organismos rectores, organizadores de la 

competición, clubes y deportistas.

En condiciones de calor extremo, los futbolis-
tas están en mucho mayor riesgo de sufrir 
trastornos, tales como calambres, agota-
miento, mareos, deshidratación o los deno-
minados ‘golpes de calor’ y para prevenir o 
mitigar este problema es necesario medir las 
condiciones climáticas aplicando las directri-

ces basadas en la temperatura húmeda y de esfera ne-
gra, conocida como WBGT por su siglas en inglés (Wet 
Bulb Globe Thermometer) o al menos, tener en cuenta la 
temperatura ambiente, si no se cuenta con la tecnología 
necesaria para medir el índice WBGT.

ACOLFUTPRO ha insistido a la Dimayor que se abs-
tenga de programar partidos en horarios donde se anti-

cipa un calor extremo, con el fin de proteger la salud y la 
integridad de los futbolistas. Sin embargo, anteponiendo 
otros intereses, se han seguido programando juegos en 
ciudades donde a determinadas horas del día se presen-
tan condiciones de temperatura y humedad muy altas. 
Como un ejemplo reciente está la protesta pública que 
hizo Jorge Luis Pinto, cuando era técnico del Deportivo 
Cali, luego de un partido contra Jaguares, disputado en 
Montería, a las 3:45 p.m. «No pueden poner a un equi-
po a jugar con 38 grados, que fue la temperatura que 
tomamos en ese momento… Hoy le pudo dar un colap-
so a alguno, un infarto a alguno ¿Y? ¿Quién responde?», 
dijo Pinto, con mucha sensatez durante la conferencia 
de prensa.
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CONSEJOS DE

CONTRA EL CALOR11

¿Qué es el índice WBGT?

Es una medición calculada a partir de distintos pa-
rámetros, tales como la temperatura del aire, la hume-
dad, la exposición al sol o la velocidad del viento y sirve 
para determinar si una situación de estrés térmico es ad-
misible o no para un trabajador. Para el caso específico 
del fútbol, en las grandes competiciones, la FIFA mide 
y supervisa este factor antes de los partidos, emplean-
do un dispositivo especial para determinar la tempera-
tura. Es importante resaltar que en las sedes donde no 
se cuenta con el dispositivo para medir el índice WBGT 
debe tenerse en cuenta la temperatura ambiente.

1. Deben adoptarse directrices relativas al calor y respe-
tarse por las partes interesadas del fútbol, los clubes 
y los equipos nacionales, en partidos y entrenamien-
tos, e incluirse en los reglamentos (p.ej., requisitos 
médicos mínimos, reglas del juego, negociación co-
lectiva para competiciones nacionales, reglamento 
de competición de la FIFA, diálogo social).

2. Las directrices sobre calor deben hacer referencia a 
los umbrales para WBGT (especialmente, en el fútbol 
profesional de élite) y la temperatura ambiente (en 
caso de que no se disponga de dispositivo de medi-
da de WBGT), a fin de incrementar su comprensión e 
implementación global en todos los niveles del fútbol 
profesional.

3. Una WBGT superior a 26°C (o temperatura ambiente 
superior a 30°C) debe facilitar pausas para refrescar-
se durante los partidos (p.ej., aproximadamente a los 
30 minutos de cada mitad del partido).

4. Una WBGT superior a 28°C (o temperatura ambiente 
superior a 36°C) debería conducir al aplazamiento de 
partidos hasta que las condiciones para los jugadores 
y los oficiales del partido (así como los seguidores) 
sean más seguras.

5. Debe medirse la WBGT (y/o temperatura ambiente) 
sobre el terreno, antes de cada partido y sesión de 
entrenamiento (p.ej., dos horas), y consultar entre 
partes interesadas clave (p.ej., futbolistas, entrena-
dores, oficiales del partido, médicos del equipo) los 
posibles riesgos que pudieran darse.

6. Las previsiones climatológicas a nivel nacional y local 
deben realizar un seguimiento de las condiciones cli-
máticas (p.ej., al menos cinco días antes de cada par-
tido) y estimar las posibles condiciones de calor para 
programar partidos (y entrenamientos) de manera óp-
tima y proporcionar a los jugadores un entorno seguro.

7. Además de descansos adicionales para refrescarse, 
deberán planificarse e implementarse otras estrate-
gias de mitigación (p.ej., aclimatación al calor, méto-
dos de enfriamiento, fácil disponibilidad de bebidas 
frías distribuidas por el campo de fútbol) durante los 
partidos y el entrenamiento, recayendo la responsa-
bilidad para su implementación en los equipos y las 
personas participantes.

8. Las partes interesadas (a nivel internacional, conti-
nental y nacional) y las compañías de retransmisión 
televisiva no deben programar partidos en las horas 
de más calor del día; eso significa evitar partidos a 
mediodía o a primera hora de la tarde (es decir, a ple-
no sol), cuando una elevada WBGT es muy probable.

9. Debe confeccionarse un registro (inter)nacional de 
colapsos y/o muertes relacionadas con el calor para 
evaluar su prevalencia, explorar los factores subya-
centes que contribuyen a ello, y mejorar las directri-
ces existentes y las estrategias de mitigación.

10. Mientras que las respuestas de los futbolistas (p.ej., 
a nivel psicológico, cognitivo) al realizar ejercicio en 
condiciones de calor han sido ampliamente estudia-
das, se requiere más investigación para comprender: 
(i) cómo los umbrales (WBGT y/o temperatura am-
biente) podrían evolucionar en las directrices para el 
calor; (ii) cómo las estrategias de mitigación, inclu-
yendo la posible modificación de las reglas de jue-
go y la aclimatación al calor podrían implementarse 
óptimamente y llevarse a la práctica; y (iii) cómo las 
nuevas tecnologías podrían permitir la evaluación de 
factores personales (p.ej., índice metabólico, función 
termorreguladora) y contribuir a la predicción del 
riesgo de enfermedades vinculadas al calor.

11. Debe prestarse especial atención a las jugadoras y a 
los jugadores juveniles respecto a las respuestas in-
dividuales a la hora de ejercitarse en condiciones de 
calor, o evitar la retransmisión de sus partidos a medio-
día o a primera hora de la tarde (es decir, a pleno sol).
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NUESTROS DERECHOS

ACOLFUTPRO sigue adelante con su campaña preventiva entre todos los futbolistas profesio-
nales, para que estén muy atentos para que cuando detecten cualquier acto sospechoso o 
corrupto que lleve al amaño de partidos, lo rechacen y lo denuncien.

En las recientes reuniones que ha realizado 
ACOLFUTPRO con los futbolistas en todo el 
país, se recibieron informaciones sobre reite-
rados acercamientos por parte de personas 
que le han hecho propuestas para amañar 
partidos, por lo que la agremiación manifestó 
públicamente su preocupación a través de un 

comunicado en el que encendió las alarmas ante el creci-
miento de este flagelo, especialmente entre los futbolis-
tas que juegan en la Primera B (Torneo BetPlay Dimayor).

Y es que los amañadores, quienes buscan bene-
ficios económicos a través de las apuestas, tienen en 
la mira a los futbolistas de esta competición, pues son 
más vulnerables de ser tentados con recibir importantes 
sumas de dinero a cambio de la manipulación ilegal del 
resultado, o de las múltiples situaciones que se puedan 
presentar en el campo de juego (saques, penaltis, tiros 
de esquina, tarjetas, etc.).

Dos factores que contribuyen en el aumento 
en estas tentativas de amaño son, por un lado, que el  

Unidos
contra

el amaño de partidos
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torneo de la Primera B tiene una baja cobertura mediáti-
ca, pues son muy escasas las transmisiones de los parti-
dos por televisión, por lo que los arreglos pueden pasar 
inadvertidos; y, de otra parte, que el resultado muchas 
veces no es trascendente, por tratarse de un certamen 
en el que no hay descenso.

En el comunicado, ACOLFUTPRO resalta que ha 
insistido a los futbolistas para que rechacen y para que 
denuncien cualquier propuesta de este tipo, advirtién-
doles que el amaño no solo atenta contra la integridad 
de nuestro deporte, sino que los puede conducir a incu-
rrir en conductas delictivas que podrían significarles el 
fin de su carrera profesional.

La agremiación también hizo un llamado a las 
autoridades del fútbol y a los directivos de los clubes 
profesionales, para que, junto a la Fiscalía General de la 
Nación, trabajen unidos para combatir este flagelo, en 
aras de mantener la transparencia y la integridad de las 
competencias del fútbol profesional colombiano.

¡Los futbolistas pueden
poner en riesgo su carrera!

En esta campaña de concientización se les resalta 
a los futbolistas que participar en el amaño de partidos 
puede significar la abrupta terminación de su actividad, 
pues el Código Único Disciplinario, en los Art. 93 y 93 bis, 
establecen multas y sanciones que pueden ir hasta la 

prohibición de por vida para ejercer cualquier actividad 
relacionada con el fútbol.

Es por esto que ACOLFUTPRO les ha recalcado 
insistentemente a sus afiliados que estén alerta y que 
apliquen el protocolo de las tres ‘D’: Detectar, Declinar y  
Denunciar.

Es muy importante saber DETECTAR aquellos 
acercamientos extraños de personas sospechosas con 
propuestas para el arreglo de partidos ofreciendo pagos 
u obsequios. Estos delincuentes suelen tener personas 
trabajando para ellos (pueden ser exfutbolistas o agen-
tes de futbolistas), las cuales contactan con jugadores, 
entrenadores, árbitros o directivos de clubes para que 
les ayuden a amañar un partido. 

Cualquier propuesta de amaño se debe DECLINAR 
o rechazar de forma inmediata, teniendo presente siem-
pre que estas conductas atentan contra la integridad del 
fútbol y que pueden afectar a muchos colegas y a otros 
trabajadores de la industria.

Es muy importante, que una vez se detecten ac-
tos sospechosos para amañar partidos, sea directamen-
te o a través de algún compañero de equipo, se deben  
DENUNCIAR ante las autoridades. 

La Fiscalía General de la Nación tiene un centro 
de contacto donde puede denunciar hechos delicti-
vos de forma anónima con una llamada, desde cual-
quier lugar del país, las 24 horas del día. Línea nacional 
0180000919748 – Celular 122.
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Como buen uruguayo vive y respira fútbol. El actual técnico del Independiente Medellín 
habló de forma clara y directa en esta entrevista en la que dejó interesantes reflexiones 
sobre su forma de ver la vida y el fútbol, entre ellas destacó la riqueza técnica del futbolista 
colombiano, así como su amabilidad y respeto y, evocando el espíritu sindical que vivió en 
la Mutual Uruguaya de Futbolistas, les hizo un llamado a los protagonistas del espectáculo 
para que unan fuerzas, si quieren hacerse escuchar.

Al entrenador uruguayo Alfredo Arias le 
encanta trabajar en Colombia, donde se 
ha sentido muy bien recibido desde que 
llegó al Deportivo Cali en el 2020. Tuvo 
un paso breve por Santa Fe en el 2022 y 
regresó a su casa por motivos familiares 
en el primer semestre del 2023, en el que 

dirigió al Peñarol y salió campeón. Sin embargo, fue des-
pedido por la mala campaña en la Copa Sudamericana y 
en julio pasado, cuando le llegó la oferta del Medellín, no 
lo dudó y aquí está. “Soy muy familiar y muy de mi casa, 
de mi país y cada vez me cuesta más salir, pero nuestra 
profesión nos lleva por distintos lugares y aquí me han 
tratado muy bien, tanto en Cali y en Bogotá y ahora aquí 
en Medellín”, aseguró.

Durante 14 años el ‘charrúa’ ejerció la profesión 
de futbolista como delantero en cuatro clubes urugua-
yos, entre ellos Nacional y Peñarol, los más grandes de 
su país, así como en equipos de España, Chile y México. 
Luego de su retiro en 1990 y de dedicarse a un em-
prendimiento de comidas, volvió al fútbol, ahora para 
iniciar su carrera como entrenador. Lo hizo con el Mon-
tevideo Wanderers, con el que salió campeón de la Liga 
de Uruguay en el 2014 y luego se fue a Ecuador, donde 
también dio la vuelta olímpica: lo logró con el Emelec 
en el 2017.

Le tocó vivir la pandemia en Cali y en el 2021 vivió 
de cerca el estallido social en Colombia, que lo afectó 
directamente en las fases finales del torneo del primer 
semestre. En el segundo, luego de una campaña de alti-

Los futbolistas se deben unir,

los más importantes
porque ellos son

ARIAS
ALFREDO
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bajos, fue despedido en plena competencia. Con el San-
ta Fe, en el segundo semestre del 2022, hizo una buena 
campaña, clasificó a los cuadrangulares, pero no le al-
canzó para meterse en la final. Al final de ese campeona-
to, Arias regresó a Uruguay para vincularse al Peñarol. 

Con una naturalidad encantadora, Alfredo Arias 
aceptó esta interesante conversación con EL FUTBOLIS-
TA. Habló de calendarios, simulación y de muchos otros 
temas del fútbol y de la vida y, eso sí, no le interesa en-
trar en polémicas. 

EL FUTBOLISTA:

¿Qué destaca del futbolista colombiano?

ALFREDO ARIAS:

Hablando específicamente del futbolista colom-
biano, hay que decir que tiene una gran riqueza técnica, 
que es destacable frente a la de otros países de América 
y también una riqueza genética, por la variedad de ra-
zas y la mezcla de esas razas también marca diferencia. 
El colombiano en sí, no solo el futbolista, es educado y 
respetuoso. Cuando hablo de educado, me refiero a que 
llegan todos los días y lo primero es el saludo al ‘profe’, el 
saludo a sus compañeros, la oración de agradecimiento. 
Después lo respetuosos que son con nuestras decisio-
nes como técnicos. Eso hace que haya respeto, solidari-
dad, un buen compañerismo. Esos valores se necesitan 
cuando se gestiona un grupo.

¿Cree que hoy los jóvenes llegan con un grado 
mínimo de madurez al fútbol profesional o eso marca 
un trabajo adicional para los técnicos?

Es algo que o solo afecta a los colombianos, sino 
que a nosotros los uruguayos, a los chilenos, a los ecua-
torianos, a todos... El universo ha evolucionado de tal 
manera se ha impuesto la ley del mínimo esfuerzo y la 
máxima ganancia. Para nosotros tenía que haber un 
esfuerzo para que hubiera después un beneficio... Hoy 
todo es mucho más rápido y si no vas a ese ritmo y si 
no consigues las cosas corres el riesgo de que te digan 
fracasado. Hoy se venden muchos jugadores o van de 

un equipo a otro y cada 
seis meses estamos for-
mando nuevos grupos y 
eso imposibilita el asen-
tamiento o el aprendizaje 
que de repente muchos 
de ellos podrían tener... 
Vendemos jugadores a 
una edad y a una for-
mación que a veces no 
corresponde... Deberían 
quizás transitar más 
tiempo en nuestro fútbol 
y consolidar más a los 
equipos. Pero es imposi-
ble el mundo de hoy es 
económico. 

¿Qué nos podría decir de los apretados calendarios, 
con muchos partidos y el escaso tiempo de descanso 
y preparación para los futbolistas?

Es un tema escabroso y difícil de solucionar, sin 
ninguna duda. Yo soy uno de los que piensa que la com-
petencia hace la excelencia. A mí no me disgusta que el 
jugador y los equipos compitan seguido, pero no cuando 
esto afecta la preparación previa para competir o cuando 
las vacaciones no existen para algunos. Por ejemplo, el 
Medellín se quedó sin vacaciones por el calendario, por-
que tuvo que competir en Copa Sudamericana, antes en 
la Libertadores. No hacer pretemporada es de las peores 
cosas que le puede pasar a un equipo a futuro, no en el 
presente. Todo tiene que ver con los calendarios, los lo-
cales, los internacionales. Y nadie quiere faltar a ninguna 
competencia porque ahí está el medio de sustento de 
los equipos... Anteriormente lo dije: todo es económico. 

El mismo Pep Guardiola se quejó 
de este tema recientemente...

Guardiola se quejó siendo que ellos no tienen via-
jes más largos de una hora, hora y media y en extrema 
comodidad, en vuelos charter. Qué diría si tuvieran que 
venir a competir a Sudamérica, donde a veces usted 
tiene una espera de 9 horas acá en Colombia, o siete u 
ocho, si es que un vuelo se cancela. 

ACOLFUTPRO ha pedido 
concertar este tema, 
pero hasta ahora 
no ha sido 
escuchado... 
¿Qué opina?

En algún 
m o m e n t o   l o s 
jugadores de 
fútbol van a 
tener que ser 
contemplados 
en sus aspira-
ciones. Yo creo que 
en algún momento los 
jugadores de fútbol 
se deben unir, porque 
acá ellos son más los 
importantes. Está bien 
la opinión de nosotros, 
los técnicos, pero los 
importantes son los 
jugadores de fútbol... 
Alguien va a tener que 
decir: -Vamos a poner-
nos de acuerdo en que, 
si queremos competir 
cada tres días, que así 
sea, pero que el viaje 
no nos lleve dos días. 
Vamos a aceptar las 
competencias interna-
cionales, pero vamos Arias, en su época, jugó con Peñarol
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a organizar para no mezclarlas y superponerlas de tal 
manera que no podamos tener vacaciones o pretempo-
rada, que es un proceso de adaptación que nos lleva a 
estar otra vez bien para competir. 

¿Cree que se debería cambiar  
el sistema de campeonato? 

El diseño del torneo es diferente a todos en Sud-
américa… Creo que como atractivo deportivo el cam-
peonato colombiano es muy bueno. Por ejemplo, con el 
Santa Fe, en la última fecha, hubo un momento en el 
que estábamos fuera de los ocho con los resultados que 
se estaban dando y nosotros estábamos empatando, no 
podíamos ganar de local. Al final, ganamos ese partido y 
entramos de primeros, con otros resultados. ¡Estaban 14 
o 15 equipos peleando por entrar entre los ocho! Es un 
campeonato muy atractivo, yo no creo que en ese senti-
do se pueda cambiar, pero sí hay que ver de qué manera 
se organizan los fixtures, hay gente que maneja ahora 
los algoritmos, que son unas fórmulas matemáticas que 
te llevan a conseguir lo que pides, ayudados con la inte-
ligencia artificial de hoy en día… No tengo la solución, 
pero creo que lo más importante es sentarse a conversar 
a ver de qué manera se logra diseñar un campeonato 
que siga siendo atractivo, pero que permita que los equi-
pos lleguen fuertes a esa competencia.

Hoy se habla mucho de la simulación de los futbolistas 
y se ha comentado su forma de trabajar usted eso en 
sus equipos…

Cuando yo jugaba simulábamos mucho más que 
ahora. No nos podemos engañar. Nosotros sí que si-
mulábamos, pero no había tanta televisación. Éramos 
unos artistas para simular… Ahora se nota más cuando 
simulan porque hay repetición de muchas cámaras y hay 
VAR, un procedimiento que es el lugar que en algún mo-
mento va a ir mejorando y va a hacer que la justicia esté 
presente en todos los partidos. ¿Cómo trabajamos noso-
tros lo de la simulación? Empecé a recordar en mis tiem-
pos y digo, claro, yo me quedaba dando vueltas para ver 
si el juez cobraba y castigaba al rival. Y comprobé que el 
dolor, si no era una lesión grave, no pasaba de un minu-
to. O sea, el dolor existe cuando te pegan, pero si no es 
una lesión grave, a los 60 segundos se pasó. No es por-
que entre el kinesiólogo te saque de la cancha, te ponga 
el líquido frío que se te va el dolor… 

Entonces yo puse una norma en mis equipos a 
partir de eso. ¿Por qué? Porque quiero siempre ganar 
y, como en todos los cursos a los técnicos nos enseñan 
a crear la superioridad numérica tanto para defender 
como para atacar, yo digo: cuando un jugador mío se 
queda tirado y entra el doctor y la regla dice que tiene 
que salir ¡estoy con uno menos!... Por eso cada vez que 
un jugador mío se queda en el piso inmediatamente yo 
hago el cambio porque pienso que está muy tan dolori-
do que no puede volver… Ellos lo saben, los jugadores 

DESDE EL BANQUILLO

Y que se tenga en cuenta la opinión  
de los futbolistas y de los técnicos…

Exacto, así debería ser en todos lados. Pero, bue-
no, el sentido común es el menos común de los sentidos.

Campeón de la 
Liga ecuatoriana 
con el Emelec en 
2017

Profeta en su tierra: Arias ganó el Apertura 2023 con Peñarol. 
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que he dirigido en Colombia, en Bolivia, en Uruguay, en 
Chile… Trato de que mis jugadores no simulen… No veo 
que sea beneficioso perder tiempo. El otro día vi un ti-
tular que decía: ‘Arias amenazó a sus jugadores’. Yo no 
amenazo, ¿cómo voy a amenazar a los jugadores? En-
tonces lo quería aclarar, yo no amenazo, yo les digo que 
si ellos se quedan en el piso es porque están realmente 
lesionados y que es mejor que hagamos el cambio.

¿Cómo ve actualmente la situación de los 
entrenadores de fútbol profesional?

En Uruguay hay una asociación de entrena-
dores, en la que se pelea en la 
asociación por lograr derechos… 
Pero nada nos ampara de los re-
sultados. Somos muchos para 
para para un mismo juguete y la 

desocupación es grande. Y todos 
los días nacen nuevos técnicos y mejores a raíz del re-
tiro de jugadores de su actividad... No se pueden ir 25 
futbolistas y dejar al técnico… Es inviable. La solución 
está en ir capacitándonos cada vez más… Los buenos 
ejemplos vienen de las grandes ligas, por ejemplo ( Jur-
gen) Klopp en Liverpool no salió campeón en la primera 
temporada. Lo esperaron. En Colombia mi colega y ami-
go Alberto Gamero, al cual le tengo un gran respeto, la 
directiva realmente creyó en él y en ese proceso y solo 

hasta este año pudo ganar la liga. Realmente se dieron 
cuenta que Gamero tenía mucho más para aportarle a 
sus jugadores y los mismos jugadores se dieron cuenta 
de que con él iban a lograrlo y lo lograron. Espero que 
esos buenos ejemplos cundan y que se den cuenta de 
que el tiempo es fundamental tanto para los jugadores 
como para un técnico. 

¿Qué opina del trabajo que hace ACOLFUTPRO 
por los futbolistas aquí en Colombia?

En el tiempo de la dictadura, en Uruguay desapa-
recieron casi todos los sindicatos. El único que quedó 
fue la Mutual de Futbolistas y el futbolista en Uruguay 
siempre estuvo muy protegido y cada vez está más pro-
tegido y cada vez tiene más fuerza. Incluso ahora tiene 
un integrante en la mesa directiva de la Asociación Uru-
guaya de Fútbol. Yo creo que es muy importante la aso-
ciación de jugadores aquí en Colombia y en cualquier 
lugar. Lo que también creo que es importante que los 
capitanes de cada equipo, cuando se pongan ese ese 
brazalete para representar a sus colegas en una asocia-
ción, deben mirar por el futbolista y por su compañero. 
Los futbolistas deben estar más unidos, ahí está el se-
creto de un sindicato. Si no hay unión, no hay fuerza. 
Ese trabajo es el que ha ido mejorando las condiciones 
del futbolista y ojalá que mejoren más. Ojalá porque 
este juego es de los futbolistas.

DESDE EL BANQUILLO

Alfredo Arias y Alberto 
Gamero, dos de los 

mejores entrenadores 
en nuestra Liga. 
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Destacamos algunas de las publicaciones de nuestros compañeros en esta red social durante 
el último trimestre. Nos encanta ver como los futbolistas utilizan este medio para mostrar 
su faceta humana como padres, hermanos, esposos e hijos. 

El rostro humano  
del futbolista en

Homenaje

El esposo y padre más feliz del mundo

Publicado el 21/08/2023

Publicado el 21/07/2023

Publicado el 12/09/2023

¡Feliz cumpleaños, ‘Porti’!

La futbolista de la selección Colombia, Lorena 
Bedoya posó feliz frente al mural que sus 
familiares y amigos hicieron en su honor, a 
pocos metros de su casa, en el sector de El 
Robledo, en Medellín

Un emotivo mensaje de nuestro compañero Juan Camilo 
Chaverra para su esposa y sus dos pequeños hijos. Una 
hermosa familia, digna de admirar.

Camilo Portilla celebró el pasado 12 de septiem-
bre junto a sus compañeros del América de Cali, 
familiares y amigos, su cumpleaños número 25.
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Aniversario #11

Recuerdos que perduran

Cumpleaños en familia

Publicado el 08/08/2023

Publicado el 15/09/2023

Publicado el 29/07/2023

Publicado el 11/07/2023

Publicado el 02/07/2023

Hijo de tigre....

Tía y madrina

Juan Camilo Angulo celebró su aniversa-
rio 11 de matrimonio y le agradeció a su 
esposa por ser la “ROCA” que fortalece su 
hogar.

Catalina Pérez, portera de la selección Colombia 
femenina que disputó el pasado mundial de 
Australia y Nueva Zelanda, publicó un #TBT, una 
foto en la que posa junto a su familia, luego de 
uno de los encuentros en esa competición y resaltó 
como esos momentos quedaron “grabados en su 
corazón”.

Adrián Ramos publicó imágenes de la reunión 
familiar en la que, junto a las nuevas generaciones, 
celebraron el cumpleaños de su mamá.

Qué orgullo el de Teo 
Gutiérrez y su esposa al 
felicitar a su hijo Cristia-
no Gutiérrez, figura del 
Barranquilla F.C. al ano-
tar dos goles en la final 
de la Caribe Champions 
Internacional Categoría 
2007, contra Nueva Ge-
neración, disputada en 
Sabanagrande el pasa-
do 10 de julio. 

Jorelyn Carabalí, des-
tacada futbolista de 
la selección Colom-
bia, está feliz y or-
gullosa como la ma-
drina de su sobrina 
Alanna. Así lo mostró 
en su publicación en 
la que compartió una 
bella oración pidien-
do sabiduría para 
cumplir esta noble 
misión.
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HISTORIAS DE EMPRENDIMIENTO

Felipe Jaramillo

Con el espíritu emprendedor propio de los 
paisas, Felipe Jaramillo decidió hace unos 
años, junto a su esposa, invertir en un pro-
yecto muy prometedor: Joyería Victoria. “La 
idea surgió porque tengo familia que ya ha 
tenido este mismo tipo de negocio y por-
que yo he sido muy emprendedor siempre. 

Con poco o con mucho, siempre he tenido mi negocito”, 
dice este mediocampista de 27 años, quien actualmente 
presta sus servicios al Envigado F.C., donde cumple su 
séptima temporada como profesional, desde su debut 
con Leones de Itagüí, en el 2017.

“Cuando nació mi primera hija, se me ocurrió qué 
debíamos pensar en crear algo para dejarle, algo en lo 
que, en un futuro, Dios quiera, pueda trabajar. Ahí se nos 
ocurrió la idea con mi mujer de crear una joyería y ya 
llevamos tres añitos larguitos”, afirma Felipe, quien des-
taca que su fortaleza es tener una muy buena atención 
a sus clientes “siempre enfocados en vender mercancía 
de muy buena calidad y, en especial, ofrecerle una expe-
riencia diferente al cliente”.

Jaramillo nació en una familia de comerciantes 
y desde muy joven invierte lo que gana en el fútbol en 
pequeños emprendimientos. Incluso una vez compró 
un carro para prestar, en sus ratos libres, el servicio de 
transporte por plataformas. “Es importante tener ese 
hábito de ahorrar para invertir y, obviamente, asesorar-
se bien, tomar consejos de gente que sepa del negocio 
en el que vas a invertir”, afirma el futbolista.

¿Ustedes arrancaron con el negocio de cero?
Exactamente. Unos primos también habían inicia-

do un negocio de estos y cuando estuve en Millonarios 
empecé a hablar mucho con ellos... Cada día me iba lle-
nando de más información acerca de la joyería, del oro 
como tal, de todo el negocio y cuando nació la niña nos 
decidimos a empezar. Es un negocio totalmente nuestro 
que empezamos desde cero, con mercancía y también 
con joyas creadas por nosotros. Ha sido algo muy bonito 
y sobre todo muy orgánico. 

¿Y tienen local? ¿Dónde los pueden encontrar?
Tenemos nuestra sede en Medellín, en el edificio 

La Ceiba, oficina 503. Allá tenemos el showroom donde 
obviamente pueden acercarse a comprar y ahí también 
tenemos las joyas en exhibición. Tenemos toda la varie-
dad que necesiten. También tenemos nuestro perfil en 
Instagram @victoriajoyeria6 por ahí pueden comprar y 
nosotros hacemos envíos nacionales e internacionales a 
cualquier parte del mundo.

¿Les sacan provecho a las redes sociales 
para comercializar sus productos?

Sí, creo que es el principal medio de ventas, en 
especial por Instagram, que es en la que nosotros nos 
especializamos, también por Facebook, pero es prin-
cipalmente por Instagram. Hay personas que van al 
showroom porque les gusta mirar la joya, probársela y 
eso nos gusta mucho y para eso creamos ese espacio, 
para que la gente pueda ir hasta la joyería y tenga una 
experiencia diferente a la que se le brinda en otras par-
tes, que sienta que de verdad se le está atendiendo de 
manera especial.

¿Cómo participa usted en el trabajo de la joyería?
Bueno, yo soy el administrador, trato de estar pen-

diente de todo, pero la que está metida de lleno es mi 
esposa. Ella es la que contrata el personal, ella es la que 
a diario está pendiente de las cuentas, de todo el tema 
relacionado con proveedores. Yo hago publicidad, soy el 
que salgo en los videos promocionando en las redes so-
ciales y también cuando ella necesita ayuda, obviamente 
estoy ahí para colaborar, especialmente en épocas espe-
ciales en las que hay mucho trabajo, como en amor y 
amistad, en diciembre, ahí yo también me meto de lleno 
en la joyería.

Emprendiendo 
con brillo y calidad

EMPRENDIMIENTO
HISTORIAS DE 
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¿Ustedes comercializan y también son fabricantes? 
Compramos a proveedores de Bucaramanga, Cali 

o Bogotá con los que ya tenemos relación comercial des-
de hace unos años o aquí mismo en Medellín. Pero tam-
bién tenemos taller y le damos la posibilidad al cliente 
de tener una joya hecha a su gusto y a su medida y salen 
espectaculares y ellos las tienen en cuestión de días.

¿Qué les diría a los futbolistas sobre la 
importancia de tener un proyecto de 
emprendimiento, especialmente 
cuando están activos en el 
fútbol?

Primero, que uno 
debe tener más de una 
entrada de dinero no se 
puede basar solamente 
en el fútbol por muchas 
cosas que puedan pasar. 
Ese fue mi primer pen-
samiento al montar la 
joyería, que tenía que va-
riar mis ingresos, no sola-
mente podía vivir del fútbol, 
sino que también con las ga-
nancias del fútbol podía de una 
vez ir haciendo otras cosas. Es lo 
ideal. Segundo, que la carrera de no-

Escanee el código 
QR para conocer 
mucho más sobre 
Joyería Victoria.

Dirección: 
Calle 52 47-28
Medellín, Antioquia  
Local 503 / Edificio La Ceiba

@joyeriavictoria6

+57 323 2311239

sotros es muy corta, entonces hay que pensarlo como 
un plan a futuro. Un negocio que de aquí a que nosotros 
nos retiremos ya esté consolidado y ya esté reconocido 
a nivel nacional y también internacional. Así después de 
retirado, podrá seguir generando ingresos con algo que 
inició desde que estaba en el fútbol. Y tercero, porque 
también es bueno de vez en cuando salirse un poquito 
del fútbol. El fútbol no es la vida total, es solo una par-
tecita de la vida y es bueno ir aprendiendo y conociendo 

otras cosas.

HISTORIAS DE EMPRENDIMIENTO

Felipe Jaramillo actúa en el 
Envigado desde enero de 
2023. Pasó antes por Leones, 
Millonarios, América y De-
portes La Serena, en Chile. 
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Dios salve a Pep

Academias

LEA

VEA

LEA

TIEMPO LIBRE

Nuestros recomendados
Nada más enriquecedor que leer un buen libro, ver una buena serie o disfrutar un docu-
mental. Y si son sobre fútbol, mucho mejor. Por eso, como es costumbre, EL FUTBOLISTA re-
comienda a sus lectores tres títulos para que se adentren más en todo lo que gira alrededor 
de nuestro deporte, en Colombia y en el mundo.

Retrato de una coronación

Una historia del fútbol femenino en Colombia

Martí Perarnau
Editorial: Córner
Actualmente en preventa.
Se lanza en noviembre de 2023.

Precio: COP 39.800

edición digital para Kindle

(www.amazon.com)

Carolina Jaramillo Seligman
Editorial: Planeta
Precio: COP 49.000 
rústica con solapas

(E-Book) Precio: COP 29.000 

(www.planetadelibros.com.co)

En 2014 Martí Perarnau narró de manera magistral en “Herr Pep” el 
primer año de Guardiola en el Bayern de Múnich. Cinco años más tar-
de, en “Pep Guardiola: la metamorfosis”, Perarnau describió la evolu-
ción del ideario futbolístico del técnico de Santpedor y cómo la Bun-
desliga había impactado en sus ideas como entrenador. “Dios salve a 
Pep” es una crónica de los siete años del adiestrador catalán al frente 
del Manchester City, desde los ásperos inicios hasta la conquista ple-
na del fútbol inglés y europeo, coronada con el triplete de la tempo-
rada 2022-2023. Este es el retrato de la coronación de un ganador en 
serie cuyo secreto, en palabras del propio Guardiola, «es que ninguno 
de nosotros somos tal como éramos el primer día».

¿Alguna vez te preguntaste cómo llega un joven talento 
a convertirse en una estrella del primer equipo? Esta 
serie documental se mete en el corazón de las acade-
mias de los clubes más reconocidos del mundo y mues-
tra cómo trabajan para desarrollar estrellas a la vez que 
se descubren todos sus secretos. Actualmente están 
disponibles dos temporadas: Santos de Brasil y Ander-
lecht de Bélgica.

En Colombia, el desarrollo del fútbol femenino ha estado lleno 
de obstáculos y discriminación; también, y por fortuna, de reivin-
dicaciones y triunfos. Este libro presenta un recuento vibrante, 
documentado, que además recoge la voz de las protagonistas, de 
cómo se inició la práctica aficionada del fútbol femenino en nues-
tro país y de qué manera, pese a los escollos, se ha profesionali-
zado en la última década. Balón de cristal es un aporte necesario 
en un camino en el que aún falta mucho por recorrer para lograr 
una genuina equidad, aceptación y respeto por las mujeres que 
han decidido romper los estereotipos y lanzarse a las canchas. 

Plataforma
Documental, producción original de FIFA+
(gratuita)(
(www.fifaplus.com)

El balón de cristal

(Tomado de la reseña en www.amazon.com)

(Tomado de la reseña en www.planetadelibros.com.co)



El pasado 8 de julio, en la ciudad de Barranquilla, ACOLFUTPRO hizo entrega a Mario Sebastián 
Viera de una placa de reconocimiento por su destacada trayectoria con el Junior, club histórico 
del fútbol colombiano, donde el portero uruguayo prestó sus servicios con gran éxito durante 
12 años, en los que consiguió siete títulos y jugó 638 partidos, cifras que lo acreditan como el 
futbolista con más encuentros disputados en toda la historia del club barranquillero.
Exaltamos el profesionalismo con el que nuestro compañero logró inscribirse en la historia 
de este importante club del fútbol colombiano y el ejemplar comportamiento que lo han 
convertido en un referente para las nuevas generaciones.

¡Gracias, Sebastián!¡Gracias, Sebastián!¡Gracias, Sebastián!

Reconocimiento a una destacada trayectoria
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Tan solo faltan algunos detalles para que esté totalmente terminado y equipado este 
moderno complejo deportivo, construido sobre un terreno de dos hectáreas, en una zona 
estratégica, muy cerca del aeropuerto internacional Bonilla Aragón, con campos de fútbol en 
césped natural y sintético, camerinos, piscina, cafetería, gimnasio y salón de conferencias, 
entre otros.
¡Esta es la sede deportiva de los futbolistas profesionales de Colombia!

¡ACOLFUTPRO ANUNCIARÁ MUY PRONTO 
LA FECHA DE INAUGURACIÓN DE SU SEDE 
DEPORTIVA EN PALMASECA, VALLE DEL CAUCA! 


